
В школе № 293 имени Алек-
сандра Твардовского театр су-
ществует с 1967 года. Благода-
ря полувековой истории он 
имеет богатые традиции. На-
пример, каждый год ко дню 
рождения школы все желаю-
щие могут принять участие 
в подготовке премьеры. Под 
руководством опытных педа-
гогов ученики с 1-го по 11-й 
класс пробуют себя в роли ак-
теров, гримеров, костюмеров, 
бутафоров и представителей 
других театральных профес-
сий. Так, в декабре прошлого 
года появился музыкальный 
спектакль «Все будет просто 
здорово». В постановке задей-
ствованы больше 130 человек.
— Коллектив нашей школы 
глубоко убежден: неталант-
ливых детей нет, — говорит 
режиссер-постановщик, педа-
гог дополнительного образо-
вания школы № 293 Ольга 
Макаренко, — поэтому каж-
дому нужно помочь раскрыть-
ся и проявить себя.
Ученик 11 «К» класса Павел 
Шумаков играет в спектакле 
«Все будет просто здорово» 
сразу две роли: поэта Алек-
сандра Пушкина и бездомно-
го. Контраст между персона-
жами колоссальный, но этим 
ему и нравится театр.
— Сцена помогает расширить 
собственные границы, рас-
крепоститься, прожить и дать 
волю каким-то своим эмоци-
ям, — поясняет Павел.
От угрюмого дворника до лу-
чезарного ангела перевопло-
щается за время спектакля 

ученик 10 «К» класса Степан 
Поцелуев. В этой же постанов-
ке он играет еще и вредного 
старшеклассника, который 
все время подшучивает над 
своей одноклассницей. За ку-
лисами, признается актер, 
приходится побегать, но пе-
ред выходом на сцену он за-
медляется — закрывает глаза 
и вспоминает историю, моти-
вы того героя, которого ему 
сейчас предстоит сыграть.
— Что мне нравится, на репе-
тициях мы очень подробно 

разбираем характеры наших 
персонажей, после чего 
вжиться в роль гораздо лег-
че, — делится секретом актер-
ского мастерства ученица 
10 «К» класса Мария Петруш-
ко. Добрая и мягкая в реаль-
ной жизни, на сцене она ста-
новится строгим завучем.
Непростую для себя роль ис-
полняет и десятиклассница 
Камилла Камоликова. Юная 
девушка в одной из сцен пре-
вращается в прабабушку. Се-
дой парик и грим меняют не 

только ее внешний облик, но 
и походку, движения и даже 
тембр голоса — он становится 
чуть ниже.
— Долго привыкала к своей 
роли. Но особенность школь-
ного театра — в сплоченности 
коллектива, мы все друг друга 
поддерживаем, помогаем 
преодолеть любые трудно-
сти, — подчеркивает Камил-
ла. — Думаю, вот эта атмосфе-
ра — нашей дружбы, взаимно-
го уважения — хорошо чув-
ствуется в финальной сцене.

Увидеть все своими глазами 
зрители смогут 10 и 11 марта. 
Показы спектакля пройдут 
в актовом зале школы в рам-
ках фестиваля-конкурса «Жи-
вая сцена». Его проводит Со-
дружество школьных театров. 
Заявки на конкурс подали бо-
лее 300 коллективов. Лучшие 
постановки попадут в финал. 
У ребят есть возможность вы-
ступить на подмостках про-
фессионального театра.
— Содружество помогает 
нам, школьным театрам, вый-

ти на новый уровень, — счи-
тает Ольга Макаренко. — 
Огромным подспорьем в ра-
боте стал сайт, где собраны, 
например, программы, по ко-
торым можно работать с уче-
никами, и банк пьес для детей 
всех возрастов.
Кроме того, известные акте-
ры и режиссеры проводят тре-
нинги и мастер-классы для 
руководителей и педагогов 
театральных студий.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В Содружество 
школьных теа-
тров Москвы 
вошло более 
500 детских 
и молодежных 
театров. Вчера 
«ВМ» побывала 
на репетиции 
одного из них. 
Ребята готовят-
ся к фестивалю.

Новое кольцо разгрузило 
радиальные линии метро
Больше четырех миллионов 
поездок совершили москви-
чи всего за пять дней бес-
платного проезда по Боль-
шой кольцевой линии (БКЛ) 
метро. Об этом вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин (на фо-
то) сообщил в соцсетях.

В целом пассажиропоток на 
Большом кольце вырос на 
45 процентов. В результате 
свободнее стало на станциях 
радиальных веток метро, осо-
бенно на «Калужской», «Авто-
заводской» и «Нагатинской». 
Из новых станций БКЛ самы-
ми популярными оказались 
«Текстильщики», «Сокольни-
ки» и «Каширская».
— БКЛ для москвичей — это 
новые удобные маршруты 
и рекордные 47 пересадок на 
другие линии и направле-
ния, — написал Сергей Собя-
нин. — Теперь горожане эко-

номят до 45 минут в день, 
в том числе потому что мно-
гим больше не нужно ездить 
через центр города.
Также в соцсетях мэр расска-
зал о планах по строительству 
10 мостов, путепроводов и до-
рог. Уже в этом году начнут 
возводить автомобильный 
мост через Москву-реку в ство-
ре Берегового проезда и два 
пешеходных моста через На-

гатинский затон и реку Яуза. 
Путепроводы появятся между 
улицей Малыгина и Малыгин-
ским проездом, Костромской 
улицей и Юрловским проез-
дом и на участке от Большой 
Академической улицы до Ака-
демика Королева. 
— В зависимости от типа объ-
ектов их ввод в эксплуатацию 
намечен на 2025–2026 го-
ды, — уточнил Собянин.
Тем временем в Дмитровском 
районе открыли новую дет-
ско-взрослую поликлинику. 
Здание оснащено современ-
ным оборудованием. Кабине-
ты самых востребованных 
врачей находятся на нижних 
этажах. В смену медики смо-
гут принимать 750 человек.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Организации, помогающие 
военным, поддержат грантами
Некоммерческие организа-
ции, оказывающие помощь 
участникам специальной 
воен ной операции и их се-
мьям, смогут получить гран-
товую поддержку Москвы. 
Подробности озвучили вчера 
в Комплексе социального 
развития. 

В едином центре поддержки 
мобилизованные, контрак-
тники, добровольцы и их род-
ные могут получить весь ком-
плекс поддержки. Важно, что 
для каждого обратившегося 
специалисты составляют ин-
дивидуальную программу. 
Город запускает специальный 
конкурс грантов для социаль-

но ориентированных НКО, 
которые работают над про-
граммами помощи участни-
кам специальной военной 
операции и их близким. Об-
щий объем финансовой под-
держки составит 90 миллио-
нов рублей. 
— Средства будут распреде-
ляться по трем группам за-
явок: размер малого гранта 
составит до миллиона рублей, 
среднего — от одного до двух 
миллионов рублей, большо-
го — от двух до трех миллио-
нов рублей, — уточнили в ком-
плексе, сообщив, что прием 
заявок завершится 5 апреля.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера президент Владимир Путин поддержал идею создания «паспорта семьи 
мобилизованного» и предложил распространить проект на всю страну. В документе будут 
отражены потребности семьи бойца — от газификации жилья до материальной помощи.
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Магия театральной сцены
Ученики московских школ и колледжей под руководством опытных 
педагогов-наставников ставят разножанровые спектакли 

ПАССАЖИРОВ ПЕРЕВЕЗЛИ СТОЛИЧНЫЕ 
ЭЛЕКТРОБУСЫ СДЕКАБРЯ 2022 ГОДА 
ПО ФЕВРАЛЬ 2023 ГОДА. ЭТО НА 29 ПРО
ЦЕНТОВ БОЛЬШЕ ПО СРАВНЕНИЮ С ПРО
ШЛЫМИ ЗИМНИМИ МЕСЯЦАМИ. 

ЦИФРА ДНЯ

31 000 000 

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПОВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Теперь у школьных театров 
появится возможность расши-
рить аудиторию и поднять 
спектакли на качественно но-
вый уровень. Для работы 
надпостановками мы будем 
активно приглашать деятелей 
культуры и искусства, чтобы 
юные артисты перенимали их 
опыт и знания, учились у ма-
стеров своего дела. Помимо 
этого, мы создаем площадку 
для обмена творческими и пе-
дагогическими идеями между 
начинающими режиссерами
и наставниками. Мы надеемся, 
что Содружество школьных 
театров города Москвы будет 
развивать таланты наших 
школьников и поможет им
в раскрытии своего потен-
циала.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 08:42 Ученики школы № 293 Варвара Седнева и Иван Сафонов на репетиции постановки «Все будет просто здорово». 
Этот музыкальный спектакль, в котором задействованы больше 130 человек, зрители увидят 10 и 11 марта

Меньше работаем, 
больше отдыхаем

В 1967 году подписание этого указа 
было настоящим прорывным шагом. 
Во многом эту инициативу, конечно, 
продвигали профсоюзы, и этот шаг 
был сделан полностью в интересах че-
ловека во всех его аспектах. К измене-
нию режима рабочей недели и перехо-
ду с шестидневки на пятидневку гото-
вились очень долго, и внедрение этого 
указа в реальную практику работы 
предприятий и учреждений тоже за-

няло большой период времени. Этот указ в первую оче-
редь был направлен на повышение качества жизни насе-
ления, чтобы люди в нашей стране почувствовали, что 
есть возможность не только трудиться, но и отдыхать. 
Людям предоставили возможность иметь два выходных 
дня в неделю. Поначалу эту инициативу никто не воспри-
нимал всерьез, а потом руководство 
страны задумалось: если увеличится 
количество свободного времени, то 
чем люди будут заниматься? Именно 
поэтому появились социальные про-
граммы и новые возможности: круж-
ки самодеятельности на предприяти-
ях, спортивные секции. Это тоже был 
прорыв — рабочие и служащие полу-
чили возможность культурного досуга 
и развития, а также заботы о собствен-
ном здоровье и, что тоже важно, стали 
больше времени проводить с семьей. 
При этом при переходе на пятиднев-
ную рабочую неделю не уменьшилось 
количество рабочих часов — просто 
рабочий день в указанные дни был более интенсивным, 
появился стандарт 8-часового рабочего дня. При этом 
переход никак не сказался на заработной плате! Люди не 
потеряли ни рубля своих доходов. И это самое важное 
в таких указах — уровень жизни населения должен стано-
виться лучше. Сейчас обсуждается переход на четырех-
дневную рабочую неделю, о чем неоднократно говорил 
Дмитрий Медведев. Некоторые предприятия уже переш-
ли на такой режим работы, но пока это только предложе-
ние, которое разрабатывается уже три года. Важно здесь 
одно: при таком переходе по всей стране не будет менять-
ся заработная плата и уровень доходов населения не сни-
зится. Опять-таки та же самая идея, что и в 1967 году — 
чтобы при переходе с пяти рабочих дней на четыре каче-
ство жизни людей только повышалось, а уровень жизни 
населения не должен упасть. 

7 марта 1967 года ЦК КПСС установил пятидневную 
рабочую неделю. Председатель Московской феде-
рации профсоюзов Михаил Антонцев рассказал, 
как реформа изменила жизнь населения. 
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МЭР ОТКРЫЛ ПРИГОРОДНЫЙ 
ВОКЗАЛ ОЧАКОВО ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Дома с чудинками. На портале 
«Узнай Москву» появился 
новый маршрут мимо зданий 
с удивительной архитектурой ➔ СТР. 3

служба новостей представляет

Следующая остановка — 
будущее. Столичные студенты 
разработали модель беспилотного 
низкопольного трамвая ➔ СТР. 6

городская среда

Все по плечу. Мы говорили 
с женщинами, которые добились 
успехов в непривычных для дам 
профессиях ➔ СТР. 7

vm.ru

Открытое сердце 
Выдающийся военный 
кардиохирург профес-
сор Александр Лищук 
(на фото) говорит: делай, 
что должен, надежда есть 
всегда. За год проведения 
СВО он спас жизнь сотням 
получивших ранение сол-
дат. Практически все мировые СМИ в марте 
прошлого года писали о российском враче 
и его коллегах, которые провели уникаль-
ную операцию — достали трехсантиметро-
вый минометный осколок из сердца ране-
ного бойца. О полковнике медицинской 
службы Александре Лищуке, который по-
дарил многим вторую жизнь, рассказывает 

обозреватель «Вечерней 
Москвы».➔ СТР. 5

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Курс ЦБ

Биржевой курс
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Следующий номер 
«Вечерней Москвы» 
выйдет в свет 09.03
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Ветер 3–5 м/с Давление 737 мм

Центр  –3

Бутово  –2

Внуково  –2

Жулебино  –1

Зеленоград  –3

Измайлово  –2

Кожухово  –3

Кузьминки  –2

Кунцево  –2

Лефортово  –1

Останкино  –2

Отрадное  –3

Печатники  –2

Троицк  –3

Тушино  –3

Хамовники  –2

Чертаново  –1

Шелепиха  –2

погода

–2°C

Содружество школьных 
театров объединило свы-
ше 400 театров в школах, 
более 50 театров, создан-
ных на базе учреждений 
дополнительного образо-
вания, и 40 театров кол-
леджей столицы. На сайте 
theatre.shkolamoskva.ru 
доступна информация
о них с видеовизитками,
а также репертуары и афи-
ши будущих спектаклей. 
Чтобы войти в Содруже-
ство, руководитель 
школьного театра должен 
зарегистрироваться 
на сайте и подать заявку. 

справка
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Волонтеры раздают 
женщинам цветы 
Вчера в столице началось 
празднование Международ-
ного женского дня. 
Его встретят на 70 площад-
ках города в самых разных 
округах.

Москва встречает Междуна-
родный женский день экскур-
сиями, концертами, увлека-
тельными мастер-классами 
и лекциями. Уже завтра в го-
роде пройдет традиционная 
акция «Вам, любимые». Во-
лонтеры подарят москвичкам 
тысячи цветов. Активисты 
с тюльпанами поздравят жен-
щин в Парке Горького, на Ни-
кольской улице и в других по-
пулярных столичных местах. 
Кроме того, мужчины смогут 
самостоятельно поздравить 
женщин, отправив открытки 
в любую точку страны. Празд-
ничные почтовые ящики до-
ступны до вечера 8 Марта 
у входов в Парк Горького 
и ВДНХ, а также в Тверском 
проезде.
Поздравить женщин можно 
и с помощью искусственного 
интеллекта. Сгенерирован-
ные послания транслируют на 
экране Цифрового делового 
пространства со стороны Са-
дового кольца. Оставить их 
можно будет на сайте проекта.
Праздничные мероприятия 
также запланированы в пар-
ках, музеях, библиотеках 
и культурных центрах. Напри-
мер, катки в парках 8 Марта 
будут бесплатными, потребу-
ется только заранее оформить 
билет. В парке 50-летия Октя-
бря и в парке «Фили» в среду 
пройдут «Цветочные забеги», 
в рамках которых участники 
подарят посетительницам 
тюльпаны. В парке «Кузьмин-
ки» днем пройдет творческая 
мастерская по созданию укра-
шения из тканей, а в «Соколь-

никах» в Краснодарском до-
мике во второй половине дня 
состоится выступление Юрия 
Баркова.
По случаю праздника 8 Марта 
Государственный музей обо-
роны Москвы проведет празд-
ничную программу «Снайпе-
ры, разведчицы, пулеметчи-
цы...». Вечером 9 марта в Доме 
Гоголя состоится лекция «Хре-
стоматия любви» об отноше-
ниях писательницы Жорж 
Санд и композитора Фридери-
ка Шопена. 
В сети кинотеатров «Моски-
но» на 8 Марта запланирова-
ны показы советских филь-
мов о женщинах. А посети-
тельницам колеса обозрения 
«Солнце Москвы» в этот 
праздник подарят цветы ар-
тисты-мимы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Наставники помогут 
реализовать бизнес-проект

Столичная соцкарта признана 
наиболее функциональной 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о про-
граммах наставничества, ор-
ганизованных столичным 
Департаментом предприни-
мательства и ин-
новационного 
развития. 

За прошедший год 
около пяти тысяч 
человек приняли 
участие в програм-
мах наставниче-
ства. Они знакоми-
лись с опытом успешных биз-
несменов и современными 
практиками, узнавали о ме-
рах поддержки со стороны 
правительства Москвы. Им 
помогали эксперты в области 
финансов, рекламы, марке-
тинга, права и других сфер.
— Программы наставниче-
ства помогают предпринима-
телям оптимизировать биз-
нес-процессы и улучшить 
свои показатели. Город за-
интересован в их развитии. 
Благодаря этому появляют-
ся новые рабочие места, ра-

стут поступления в бюджет-
ную систему, увеличивается 
предложение на рынке то-
варов и услуг, — отметила 
Наталья Сергунина.
Для представителей малого 

бизнеса есть семь 
программ настав-
ничества, среди 
них: «Прокачай 
свой бизнес вместе 
с наставником», 
«Стартап-школа 
МБМ», «Онлайн-
а к с е л е р а т о р » , 
«Маркетплейсы: от 

старта до прибыли».
Для каждой программы проду-
маны свой формат и продол-
жительность обучения. На-
пример, начинающие пред-
приниматели за пять дней 
курса «Стартап-школа МБМ» 
вместе с наставниками разра-
батывают и презентуют свой 
проект. В 2022 году выпускни-
ками стали более 2,3 тысячи 
человек, а всего с момента за-
пуска школы в 2017-м — свы-
ше 10,7 тысячи. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера столичный Департа-
мент информационных тех-
нологий представил иссле-
дование о практиках исполь-
зования социальных карт 
в Москве и мире. 

Аналитики сравнили функци-
ональность карты москвича 
и 21 социальной карты из 
13 стран. Исследование пока-
зало, что карта москвича яв-
ляется одной из самых функ-
циональных в мире. Помимо 
этого, она является одним из 
лидеров по числу льготных ка-
тегорий, которые могут офор-
мить карту, имеет ряд эксклю-
зивных опций и самую разно-
стороннюю программу лояль-
ности.
— Карта москвича — одна из 
немногих соцкарт, которая 
предоставляет держателям 
целую экосистему городских 
услуг, причем набор этих ус-
луг соответствует потребно-
стям каждой категории дер-
жателей. За счет разнообра-

зия сервисов она стала для 
миллионов москвичей насто-
ящим помощником в повсед-
невной жизни. При этом мы 
отметили в мировой практике 
тренды на проактивный вы-
пуск и виртуализацию соц-
карт. Мы также работаем над 
переводом карты москвича 
в виртуальный формат. Более 
того, столица с 2019 года про-
активно предоставляет воз-
можность оформить карту для 
первоклассников, только 
в 2022 году такой возможно-
стью воспользовались 10 ты-
сяч человек, — рассказал 
Иван Бутурлин, генеральный 
директор ГУП «Московский 
социальный регистр».
Он добавил, что в конце про-
шлого года оформление кар-
ты москвича перевели в циф-
ровой формат. Это позволяет 
жителям подавать заявление 
на выпуск карты онлайн на 
портале mos.ru.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Как сообщил мэр в соци-
альных сетях, парковка 
в Москве 8 марта по слу-
чаю праздника будет бес-
платной. Оставить авто-
мобиль свободно можно 
будет на всех городских 
улицах, включая те стоян-
ки, где действуют тарифы 
380 и 450 рублей в час. 
При этом парковки 
со шлагбаумом останутся 
платными. Как и всегда, 
они будут работать по сво-
им обычным тарифам.

кстати

Станцию Очаково впервые 
открыли в 1899 году. К началу 
реконструкции одна из плат-
форм уже не работала. Вторая 
настолько устарела, что едва 
ли соответствовала современ-
ным требованиям, в том чис-
ле уровню комфорта во время 
поездок на общественном 
транспорте. Работы по преоб-
ражению станции заняли 
чуть больше двух лет, из них 
около девяти месяцев она бы-
ла закрыта для пассажиров.
— Наконец-то открыли! — ра-
дуется москвичка Елизавета 
Баркова. — Будет удобно на 
работу ездить: раньше у меня 
уходило на дорогу полтора ча-
са, теперь — где-то минут 35.
Не меньше получаса будет 
экономить в пути и Людмила 
Носова. Пока станция Очако-
во была закрыта, она ездила 
на автобусе до соседней Ами-
ньевской. По ее словам, если 
неправильно рассчитать вре-
мя, то можно было попасть на 
перерыв между электричка-
ми. Теперь же, например, до 
Киевского вокзала можно до-
ехать по прямой всего за 
20 минут. А до Аминьев-
ской — всего за три минуты. 
Когда запустят МЦД-4, то пас-
сажиры смогут сделать бес-

платную пересадку на однои-
менную станцию Большой 
кольцевой линии метро.
— На Калужском направле-
нии будущего МЦД-4 было за-
планировано строительство 
15 новых вокзальных ком-
плексов, десять тоннелей 
и мостов и 64 километра же-
лезнодорожных путей, — рас-
сказал Сергей Собянин. — На 
сегодня инженерные соору-
жения готовы на две трети, 
а вокзалы открыты все. По-
следний рывок самый слож-
ный, но уже нет никаких со-
мнений, что в этом году 
и МЦД-3, и МЦД-4 поедут.
Как уточнил гендиректор Рос-
сийских железных дорог Олег 

Белозеров, при строительстве 
московских пригородных 
вокзалов применяются самые 
современные технологии 
и отечественные новации. До 
конца года в столице откроют 
14 объектов, в развитие кото-
рых вложат 136 миллиардов 
рублей, из них 50 миллиардов 
идет на возведение удобных 
платформ, надземных вести-
бюлей и крытых пешеходных 
переходов через железнодо-
рожные пути.
— Именно так и должно вы-
глядеть современное пасса-
жирское движение, — подчер-
кнул Белозеров, поздравив 
москвичей с открытием об-
новленного вокзала Очаково.

Надземный пассажирский ве-
стибюль с выходами к улице 
Наташи Ковшовой и проезду 
Стройкомбината построен 
в том числе с учетом потребно-
стей пожилых людей, родите-
лей с колясками и москвичей 
с ограниченными физически-
ми возможностями. К кассам 
ведут 12 эскалаторов и 4 лиф-
та. У турникетов установлена 
информационная система 
«Исток». С ее помощью слабо-
слышащие люди не пропустят 
ни одного важного объявле-
ния. Для удобства пассажиров 
также оборудованы зал ожида-
ния и туалетные комнаты. 
Кроме того, на пригородном 
вокзале можно подключиться 

к бесплатной сети Wi-Fi, ко-
торая продолжит работать 
и в электричках.
— Красивая удобная стан-
ция, — поделилась первыми 
впечатлениями москвичка 
Юлия Александровна. — 
Очень приятно здесь нахо-
диться.
После запуска МЦД-4 около 
40 тысяч жителей южной ча-
сти района Очаково-Матвеев-
ское получат рядом с домом 
станцию наземного метро. 
Сейчас до ближайшей станции 
«Озерная» Солнцевской линии 
столичной подземки идти 
пешком более 25 минут.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Обновленная 
станция станет частью диаметра
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин открыл 
после рекон-
струкции стан-
цию Очаково — 
пятнадцатый 
пригородный 
вокзал на Ка-
лужском на-
правлении же-
лезной дороги. 
Он войдет в со-
став МЦД-4.

день мэра

Вчера 13:15 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и генеральный директор Российских железных дорог Олег Белозеров открыли после реконструкции современный 
пригородный вокзал Очаково. В перспективе он войдет в состав четвертого маршрута Московского центрального диаметра

Предприятия расширяются
за счет налоговых льгот 

Для старшего поколения 
создаем город возможностей

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов рас-
сказал о работе особой 
экономической зоны «Техно-
полис «Москва». 

В Зеленограде находятся че-
тыре из пяти площадок осо-
бой экономической зоны 
«Технополис Москва» — «Ала-
бушево», «Микрон», «МИЭТ» 
и «Ангстрем». На данный мо-
мент там работают более ше-
стидесяти предприятий, где 
трудоустроены свыше семи 
тысяч человек. 
— Среди компаний столич-
ной особой экономической 
зоны, расположенных в Зеле-
нограде, 43 имеют статус ее 
резидента, который позволя-
ет получать налоговые льготы 
и направлять сэкономленные 

средства на развитие. Ежегод-
но число таких предприятий 
растет, а действующие произ-
водства расширяются. В ре-
зультате увеличивается и ко-
личество рабочих мест на 
этих площадках. Если сейчас 
их более 7 тысяч, то к 2027 го-
ду планируется довести пока-
затель до 14 тысяч, — расска-
зал Владимир Ефимов.
Предприятия развивают 
энергоэффективные и меди-
цинские технологии, а также 
производят микроэлектрони-
ку, лекарственные препараты 
и оборудование для различ-
ных отраслей.
— Зеленоградские компании 
особой экономической зоны 
интенсивно развиваются. На-
пример, сейчас масштабиру-
ется завод «Микрон»: ведется 
строительство нового корпу-
са. В 2022 году на площадке 
«МИЭТ» было завершено соз-

дание первого корпуса инно-
вационного центра электро-
ники, в котором разместится 
производство электронных 
модулей и радиоэлектронной 
аппаратуры. В этом году пла-
нируется сдать в эксплуата-
цию второй корпус. На самой 
большой площадке — «Алабу-
шево» — сейчас возводят тех-
нопарк и лабораторные корпу-
са, которые можно будет арен-
довать под производство, — 
сообщил глава столичного 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной полити-
ки Владислав Овчинский.
Статус резидента позволяет 
компаниям получать значи-
тельные льготы. Такие пред-
приятия на 10 лет освобожда-
ются от уплаты имуществен-
ного, транспортного и зе-
мельного налогов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Проекту мэра столицы «Мо-
сковское долголетие» ис-
полнилось пять лет. О глав-
ных его достижениях вчера 
«ВМ» рассказал замглавы 
Департамента труда и соци-
альной защиты населения 
Москвы Владимир Филиппов 
(на фото).

Владимир Эдуардович, каких 
результатов удалось достичь 
за пять лет?
Сложно поверить, что это пер-
вый юбилей проекта. Кажет-
ся, что «Московское долголе-
тие» было с нами всегда. За 
пять лет проект изменил пред-
ставление не только о жизни 
в старшем возрасте, но 
и о возрасте в целом. Проект 
объединил более 500 тысяч 
горожан старшего поколения, 
1,3 тысячи организаций, 8 ты-
сяч преподавателей и более 
тысячи сотрудников, работа-
ющих в каждом районе Мо-
сквы. Сейчас мы можем гово-
рить о создании не просто 
проекта, а целой экосистемы 
долголетия, работающей для 
старших жителей столицы. Ее 
участники сформировали со-
общество активных и нерав-
нодушных людей, которые не 
боятся менять свою жизнь, от-
крыты новому, готовы помо-
гать тем, кто нуждается, и де-
литься опытом на благо люби-
мого города. 
Когда задумывался проект, вы 
ожидали, что он станет таким 
популярным?
Мэр Москвы Сергей Собянин, 
по чьей инициативе мы запу-
стили проект, изначально ста-
вил задачу сделать его массо-
вым и доступным. Но мы не 
могли представить, насколь-
ко масштабными будут каче-
ственные изменения в городе 
благодаря проекту. «Москов-
ское долголетие» открыло всю 

инфраструктуру столицы для 
старшего поколения. Бизнес 
и все городские учреждения 
развернулись к нему. Количе-
ство коммерческих организа-
ций, проводящих занятия для 
старшего поколения, с 2018 
года выросло в три раза. Боль-
шинство госорганизаций се-
годня, планируя свою дея-
тельность, обязательно учи-
тывает целевую аудиторию 
старшего возраста. Сейчас 
Москва — это город, где ста-
реть не страшно, где у стар-
ших возможностей не мень-
ше, а может, даже больше, чем 
у среднего поколения.
Какое будущее у проекта «Мо-
сковское долголетие»?
Мы будем продолжать дви-
гаться в выбранном направле-

нии: привлекать в проект но-
вых поставщиков, расширять 
список направлений занятий, 
обучать команду долголетия, 
развивать наши цифровые 
сервисы и расширять сотруд-
ничество с научным сообще-
ством по созданию городской 
политики активного долголе-
тия. Наша цель — улучшение 
качества жизни всех москви-
чей старшего поколения! 
Кроме того, учитывая боль-
шой интерес старшего поко-
ления к прошлому, настояще-
му и будущему своего города, 
а также запрос на увеличение 
экскурсионных программ, бу-
дем активно развивать «Пе-
ший лекторий» и «Добрый ав-
тобус». Уже сейчас в экскурси-
онные маршруты «Доброго 
автобуса» включены отре-
ставрированные городские 
объекты — Северный речной 
вокзал, павильон «Космос» на 
ВДНХ и канатная дорога на 
Воробьевых горах. А вообще 
в этом году мы решили, что 
все направления проекта бу-
дут посвящены Москве. Ведь 
по столице можно не только 
гулять с экскурсиями, но ее 
можно рисовать, о ней можно 
петь и слагать стихи, писать 
мемуары и даже снимать ки-
но. Этим мы и планируем за-
няться. В этом году хотим из-
дать книгу «Моя Москва. Мое 
долголетие», куда войдут про-
изведения, написанные 
участниками проекта на заня-
тиях в литературных мастер-
ских. Планируем снять сери-
ал, где в главных ролях будут 
москвичи старшего возраста 
и наш любимый город. Так что 
дерзайте, дорогие москвичи. 
Объявляем весну и лето этого 
года — сезоном Москвы 
в «Московском долголетии».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

20 сентября 2022 года. Ведущий инженер компании-резидента ОЭЗ «Технополис «Москва» 
Игорь Брехов на новом производстве

Владимир Эдуардович 
Филиппов окончил Мо-
сковский государствен-
ный социальный универ-
ситет Министерства труда 
и социального развития 
РФ. Ранее занимал долж-
ность замглавы Департа-
мента культуры Москвы. 
Награжден медалью ор-
дена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени.

справка

ЖЕНЩИНЫ ОСВАИВАЮТ 
МУЖСКИЕ ПРОФЕССИИ ➔ СТР. 7

Сегодня столичные не-
коммерческие органи-
зации привезут порядка 
11,5тысячи цветов 
в госпиталь для ветера-
нов войн № 3. В рамках 
акции «Вам, любимые» 
волонтеры подарят мо-
сквичкам более 
150тысяч цветов. 
8 Марта не только от-
крытки, но и личные по-
здравления можно уви-
деть на огромном экране 
Цифрового делового 
пространства. Поздрав-
ления будут появляться 
на экране 4 часа подряд.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 О
РЛ

ОВ

М
АК
СИ

М
 М
И
Ш
И
Н

 / 
П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
ЭР
А 
И

 П
РА
ВИ

ТЕ
Л
ЬС
ТВ
А 
М
ОС
КВ
Ы



3Мой районВечерняя Москва 7 марта 2023 года № 40 (29367) vm.ru

Жители всегда активно 
помогают коммунальщикам

Несмотря на окончание зимы, 
у Совета депутатов муници-
пального округа Орехово-Бо-
рисово Южное работы хвата-
ет — впереди сезон благо-
устройства, к которому сей-
час все усиленно готовятся. 
По словам руководителя ап-
парата Совета депутатов это-
го муниципального округа 
Дениса Беляевского, все по-
желания жителей по части 
благоустройства берутся на 
заметку, обсуждаются, а за-
тем передаются на исполне-
ние коммунальным службам. 
— Многие депутаты работают 
в районе очень давно, поэто-
му их знают в лицо. Новый со-
зыв сейчас тоже активно под-
ключается к работе. Иногда 
местные жители, завидев де-
путата на улице, подходят 
к нему с какой-нибудь пробле-
мой. Просьбы их не игнориру-
ем, вместе идем, смотрим, что 
надо сделать, как решить воз-
никшую задачу, — отмечает 
Денис Беляевский.
В конце прошлого года по не-
которым адресам в районе за-
вершился капитальный ре-
монт жилых зданий. Но депу-
таты продолжают следить за 
обстановкой в этих зданиях 
и, если возникают проблемы, 
тут же реагируют.
— Благо особенно серьезных 
проблем после сдачи каждого 

дома в прошлом сезоне не воз-
никло. Порой могут появить-
ся некоторые неурядицы — 
например, табличка с номе-
ром подъезда слетела или по-
чтовые ящики заедает. Но все 
это решаемо благодаря нала-
женному контакту с населе-
нием и подрядчиками, — рас-
сказывает муниципальный 
депутат Максим Демченков, 
который курирует в районе 
строительную сферу.
Депутаты практикуют систе-
матические, плановые обходы 
территории, но чаще всего 
они откликаются на просьбы 
жителей мгновенно. 
— У нас очень часто происхо-
дят спонтанные обходы райо-

на. Например, я могу пойти 
в местный «Жилищник», что-
бы обсудить с его руковод-
ством какие-то определенные 
текущие вопросы. А по дороге 
всегда смотрю, какие есть ню-
ансы, многое беру на личный 
контроль и тут же с комму-
нальщиками решаю возник-
шие проблемы, — говорит 
Демченков.
Недавно муниципальные де-
путаты оценили результаты 
замены лифтов в одном из от-
ремонтированных домов на 
Каширском шоссе. Особое 
внимание, конечно же, удели-
ли надлежащему состоянию 
лифтовых кабин и техниче-
ским стандартам.

— У нас в этом плане нет ника-
ких проблем — с депутатами 
всегда можно связаться либо 
дистанционно, либо очно, — 
рассказала местная житель-
ница Ирина Старостина. — 
К тому же я часто вместе с ни-
ми хожу на обходы террито-
рии, встречи с населением. На 
прошлой неделе мы вместе 
с активом узнавали, по каким 
адресам в этом году планиру-
ется благоустройство, и при-
гласили депутатов в наш подъ-
езд, чтобы похвастаться но-
вым пунктом сбора для ис-
пользованных батареек.
Кстати, районные депутаты 
уделяют пристальное вни-
мание не только придомо-

вым территориям, но и зна-
ковым объектам Орехова-Бо-
рисова Южного. К примеру, 
недавно они организовали 
и приняли участие в уборке 
сквера «Памятник солдату» 
на улице Домодедовской. Во-
оружившись лопатами, они 
очистили от снега зону во-
круг памятника. 
— Во время таких патронат-
ных акций к нам нередко при-
соединяются волонтеры, не-
равнодушные жители. Но 
в этот раз управились само-
стоятельно, — говорит муни-
ципальный депутат района 
Людмила Новосельская.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Элементы старинной лепнины 
отсканируют лазером

Библиотека фантастики открыла 
музей непознанного

Комплексный ремонт дома 
в классическом стиле прой-
дет в этом году по адресу: 
ул. Покровка, 34, в Басман-
ном районе, сообщили вчера 
в Фонде капитального ре-
монта (ФКР) многоквартир-
ных домов Москвы. 

По информации ФКР, будут 
приведены в порядок фасад, 
крыша, подъезд и подвальное 
помещение здания. 
— Благодаря уникальному 
проекту проведения работ, 
который учитывает все нюан-
сы дома, полностью восстано-
вим как его эстетику, так 
и технические характеристи-
ки. Использовать будем толь-
ко отечественные материалы, 
качественные и современ-
ные, а также передовые техно-
логии для сохранения слож-
ного лепного декора, — отме-
тил гендиректор ФКР Москвы 
Владимир Кожиченков.
Особое внимание специали-
сты уделят капитальному ре-
монту фасада дома. На пер-
вом этапе проведут расчистку 
плоскостей, затем восстано-
вят рустованные простенки, 
укрепят старинную кирпич-
ную кладку. Стены обрабо-
тают эффективным антисеп-
тическим раствором. После 

этого мастера обновят шту-
катурный слой, произведут 
окраску. 
Большой объем работы будет 
посвящен восстановлению 
архитектурного декора. Что-
бы максимально точно до-
фрагментировать элементы 
лепнины, будет применяться 
лазерное сканирование. На 
завершающей стадии капре-
монта фасада здания специа-
листы выполнят устройство 
оконных отливов, установят 
современные окна в местах 
общего пользования, оштука-
турят цоколь здания.
Дом по адресу: Покровка, 34, 
был построен в начале XIX ве-
ка в стиле классицизма. Зда-
ние расположено на углу, на 
пересечении улиц Покров-
ка и Лялин переулок. Окон-
ные пространства второго 
этажа украшены наличника-
ми, сандриками и замковы-
ми камнями. 
В период с 1909 по 1917 год до-
мом владел предприниматель 
И. Колесов, на первом этаже 
у него был магазин по прода-
же мануфактурных товаров. 
В советское время в доме ра-
ботал знаменитый магазин 
«Ткани». 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

В библиотеке № 161 в Дон-
ском районе открылся новый 
музей «Космопоиск», в кото-
ром собраны необычные ар-
тефакты, рассказывающие 
о следах инопланетян и ано-
мальных явлениях природы. 
«ВМ» побывала в музее и по-
общалась с директором.

Когда попадаешь в музей, сра-
зу окунаешься в мир необыч-
ных и футуристичных вещей: 
на стене висит череп какого-
то животного, похожего на 
козла с тремя рогами, прико-
вывают взгляд яркие карти-
ны, изображающие танец 
звезд и комет, в стеклянной 
колбе плавает загадочное, 
сморщенное существо, лежат 
травы и куски метеоритов. 
— Сейчас мы называемся 
межрегиональной обще-
ственной организацией «На-
учный центр исследований 
«Космопоиск». Мы занима-
лись поиском и изучением 
мест посадок НЛО, шаровой 
молнией, кругами на полях, 
полтергейстом. Изучали ме-
сто падения тунгусского мете-
орита и нашли поселок, где 
жил кыштымский карлик Але-
шенька, — рассказал дирек-
тор музея «Космопоиск» Сер-
гей Александров. 

Пока музей работает один раз 
в неделю — по вторникам. 
Здесь проводят лекции и экс-
курсии. Посетители с интере-
сом рассматривают муляжи 
кыштымского карлика 
и стенд, посвященный метео-
ритным экспедициям.
— Я специально не увлекалась 
уфологией, но эта тема мне 
была всегда интересна. Рань-
ше с удовольствием читала 
истории о поисках йети на 
Кольском полуострове, — по-
делилась москвичка Анаста-
сия Гордеева. — А когда узна-
ла, что есть такой музей, реши-
ла сходить и посмотреть, есть 
ли там интересные экспонаты. 
Занятные экспонаты есть. На-
пример, модель космического 
корабля, спроектированного 
Вадимом Чернобровом, осно-
вателем и вдохновителем ор-
ганизации «Космопоиск». 
— Также у нас есть один из 
экспериментальных образцов 
машины времени, которая 
может ускорять и замедлять 
ход времени — это фиксиро-
валось разными часами. Мы 
создали образцы большого 
размера и даже провели испы-
тания с людьми,— говорит 
Сергей Александров. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

В Орехове-Борисове Юж-
ном проживают свыше 
144 тысяч человек. В рай-
оне очень хорошо развита 
инфраструктура самых 
разных типов — есть не-
сколько крупных детских 
садов, больниц, школ, 
культурно-досуговых 
центров. Одним из ключе-
вых парков считается «Бе-
резовая роща», которая 
пользуется популярно-
стью из-за обширного 
лесного массива.
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В районе Орехо-
во-Борисово 
Южное нача-
лась подготовка 
к весеннему 
благоустрой-
ству. Вчера «ВМ» 
вместе с мест-
ными депутата-
ми оценила 
будущий объем 
работ.

городская среда

Вчера 14:20 Муниципальный депутат района Орехово-Борисово Южное Максим Демченков принял участие в уборке сквера «Памятник солдату» 
на Домодедовской улице. Команда депутатов внимательно следит за чистотой в муниципальном округе

На фасадах дома притаились реальные 
и вымышленные существа
На портале «Узнай Москву» 
недавно появился новый 
маршрут «Дома с чудинка-
ми». Один из самых необыч-
ных — дом страхового обще-
ства «Россия» — находится 
в Красносельском районе. 
«ВМ» посмотрела на него 
в компании экскурсовода 
Марии Антоненко.

Дом в стиле эклектики по-
строили в 1902 году. В начале 
XX века он поражал своим тех-
ническим оснащением, но со-
временного прохожего боль-
ше впечатляют элементы го-
тики в оформлении здания. 
Точно средневековый замок, 
его украшают реальные и ми-
фические существа. На фаса-
де с часовой башней можно 
заметить слонопотамов, игра-
ющих на дудках-хоботах, 
а слева и справа, под эркера-
ми — летучих мышей.
Во дворе дома, под балконами 
на втором этаже, «живут» гар-
гульи в виде петухов с раскры-
тыми клювами. Рядом прита-
илась белая ящерица.
— Это саламандра, символ ог-
ня, — уточняет Мария Анто-
ненко. — По легенде, своим 
холодным телом она может по-

тушить любое пламя, поэтому 
многие страховые общества 
использовали саламандру 
в качестве узнаваемого знака.
Насколько страховщики были 
суеверными, можно судить по 
тому, что в доме нет 13-й квар-
тиры, а вход в подъезд стере-
гут драконы.
— Это здание можно рассма-
тривать часами, и каждый раз 
ты увидишь что-то новое, не-

обыкновенное и сказочное, — 
экскурсовод предлагает взгля-
нуть на мифическое суще-
ство, о котором уже практиче-
ски все забыли. — Голова 
льва, тело дракона, хвост ры-
бы — это серра, морское чудо-
вище, которое останавлива-
ло, а то и топило корабли.
Интересно, что серрами рань-
ше украшали многие здания 
Москвы. Морское чудище «си-

дит» над входом в особняк Мо-
розова на Воздвиженке.
— В районе Арбата я видела 
серр и на Доме актера, или До-
ме с рыцарями, — добавила 
Антоненко. — Так что будьте 
внимательны, когда гуляете 
по Москве. Кто знает, какое 
фантастическое существо 
притаилось за поворотом.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня на этой странице вы узнаете, какие новые спортивные активности появятся на ВДНХ в Останкинском районе, 
как готовятся коммунальщики Орехова-Борисова Южного к весенним работам по благоустройству и какой необычный дом можно увидеть в Красносельском районе.

За спасенной ушастой совой 
наблюдают специалисты

Парк освободили 
от самостроя

В РАЙОНЕ 
ДАНИЛОВСКИЙ 
КАПИТАЛЬНО 
ОТРЕМОНТИРУЮТ 
ТРАМВАЙНЫЕ 
ПУТИ, В ТОМ 
ЧИСЛЕ ЗАМЕНЯТ 
СТРЕЛОЧНЫЙ 
ПОСТ

2300
ЧЕЛОВЕК 
ПОСМОТРЕЛИ 
ПРЕМЬЕРУ 
МИССИЯ 
ДОЛГОЛЕТИЕ

Появится комплекс   
с бассейном

Робот подарит 
женщинам цветы

В Тверском районе спасли краснокнижную ушастую сову 
от уличных фотографов, которые предлагали прохожим 
сделать фото с птицей за деньги. Как уточнили в столичном 
Департаменте природопользования и охраны окружающей 
среды, на оживленных улицах сова испытывает стресс. По-
годные условия в виде снега с дождем усугубляют ситуа-
цию. Ведь в дикой природе птица нашла бы укрытие и пере-
ждала непогоду. Сейчас жизни и здоровью ушастой совы 
ничего не угрожает. Она находится под присмотром специ-
алистов Центра реабилитации диких животных.

На территории природно-исторического 
парка «Измайлово» демонтировали ком-
плекс заброшенных строений. Их обна-
ружили сотрудники Госинспекции по не-
движимости Москвы. В ходе проверки 
выяснилось, что они нигде не зареги-
стрированы, сведений о собственнике 
также нет. Кроме того, здания никак 
не эксплуатировались, поэтому их неза-
медлительно разобрали.

В Молжаниновском районе построят 
физкультурно-оздоровительный ком-
плекс с бассейном. Объект возведут 
на средства, выделенные из бюджета го-
рода в рамках Адресной инвестицион-
ной программы. Для этого уже подобра-
ли свободный участок площадью 
0,31 гектара на 3-й Подрезковской ули-
це. В новом спорткомплексе смогут зани-
маться жители ближайших кварталов.

В Международный женский день кол-
лаборативный робот Universal UR-3 
лично поздравит всех посетительниц 
«Робостанции» на ВДНХ. Он уже под-
готовил охапку цветов, которые раз-
даст виновницам торжества. Также 
на «Робостанции» 8 Марта пройдут 
мастер-классы по созданию открыток 
и подарков, которые придутся 
по душе мамам и бабушкам.

На станции «Селигерская» Люблинско-Дмитровской линии метро закроют 
на ремонт эскалатор. Работы продлятся с 17 по 27 марта.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Спортивный сезон 
будет насыщенным
На ВДНХ, которая распола-
гается в Останкинском райо-
не, подвели итоги зимнего 
сезона. Вчера в Информаци-
онном центре правительства 
Москвы состоялась пресс-
конференция, посвященная 
итогам зимнего сезона 
«Та самая зима» на выставке 
и  наиболее крупным и важ-
ным событиям весны этого 
года.

Заместитель генерального ди-
ректора по развитию ВДНХ 
Елена Жук рассказала о ключе-
вых сезонных событиях. Этой 
зимой выставка традиционно 
стала одной из самых популяр-
ных площадок среди жителей 
и гостей Москвы. Всего здесь 
состоялось свыше пяти тысяч 
мероприятий, а гостями ВДНХ 
стали почти четыре миллиона 
человек. Самый большой ка-
ток столицы — основную пло-
щадку зимних активностей — 
посетили 450 тысяч человек.
— Центральная аллея 
с 1954 года заливалась, ста-
новясь катком, — напомнила 
Елена Жук. — Понимая, что 
у москвичей на протяжении 
многих лет сохранилась тради-
ция по-семейному проводить 
время на территории выстав-
ки, устроили программу, мак-
симально удобную для всех.
По ее словам, особый интерес 
у гостей выставки вызвали 
танцевальные и спортивные 
активности, событийная про-
грамма новогодней ночи 
и январских каникул, утрен-
ние зарядки и сеансы ночных 
катаний. 
— Особенно ночные катания 
были интересны и пользова-
лись большой популярно-
стью, — добавила Елена Жук. 
Она также отметила, что за 
период новогодних праздни-
ков территорию выставки по-
сетили около миллиона чело-
век. Это стало очередным ре-
кордом, побив прошлогодние 
показатели на 20 процентов.
Елена Жук подчеркнула, что 
при формировании про-
грамм ставка делается на по-
пуляризацию здорового об-
раза жизни. Серию зимних 
мероприятий завершили ма-
стер-классами от знамени-
тых фигуристов на катке 
и проводы Масленицы. 

Весной гостей ВДНХ ожидает 
множество ярких событий, 
среди которых фестивали, вы-
ставки, спектакли, мастер-
классы, соревнования, новые 
тематические экскурсии. На 
выставке масштабно отметят 
государственные праздники, 
в том числе Международный 
женский день.
— Праздничная программа 
пройдет в павильонах «Азер-
байджан», «Слово», в экоцен-
трах «Цветоводство» и «Пче-
ловодство», — сообщила Еле-
на Жук.
Одним из главных событий 
апреля станет пятилетие цен-
тра «Космонавтика и авиа-
ция». В честь этого юбилея 
готовится большая тематиче-
ская программа.
— За пять лет более двух мил-
лионов людей посетили центр 
«Космонавтика и авиация», — 
сказала Елена Жук, добавив, 
что этот музей на ВДНХ — 
один из самых популярных. 
Сейчас там можно посмо-
треть новую экспозицию. 
Также весной на ВДНХ нач-
нется новый спортивный се-
зон. Заработают площадки 
для игры в теннис, бадминтон 
и пинг-понг. Для удобства го-
стей откроются пункты про-
ката ракеток, мячей и вола-
нов. Для любителей команд-
ного спорта будут доступны 
площадки для футбола, волей-
бола и баскетбола. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

НАТАЛИЯ АВЕРЬЯНОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА СОБЫТИЙНОГО 
МАРКЕТИНГА И СПЕЦИАЛЬНЫХ 
ПРОЕКТОВ ВДНХ

На ВДНХ большой популярно-
стью пользуются площадки 
для самых разных игр. На них 
можно проводить турниры, 
отрабатывать свои спортив-
ные навыки. В этом году запу-
скаем новые активности. 
Среди них — игра в килу. 
Это русская командная игра
в мяч. Для детей и подростков 
заработает бесплатная сек-
ция, проведут также открытые 
тренировки и мастер-классы. 
Подобные события вызывают 
большой интерес. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 17:13 Экскурсовод Мария Антоненко показала 
интересные детали дома на Сретенском бульваре

Всего на портале «Узнай 
Москву» опубликовано 
более 240 маршрутов 
длясамостоятельных 
прогулок по разным райо-
нам города. Они охваты-
вают исторические улицы, 
усадьбы, особняки, па-
мятники гражданской ар-
хитектуры и культового 
зодчества. Еще один спо-
соб увидеть интересные 
места Москвы — восполь-
зоваться помощью чат-
бота Мосгорнаследия 
в Telegram «Прогулки 
со Львом-хранителем».

кстати

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
РА

 Х
РА
М
ОВ
А



4 Главная тема Вечерняя Москва 7 марта 2023 года № 40 (29367) vm.ru

Обстрелы электростанции 
не прекращаются

По его мнению, Вооруженные 
силы России точно обратят 
украинских националистов 
в бегство и зачистят от них 
территорию города.
— Уверен, что в ближайшее 
время — может, месяц, может, 
год, решать военным — Запо-
рожье будет освобождено, — 
отметил Балицкий. 
В феврале он отмечал, что на-
ши бойцы контролируют бо-
лее 60 процентов территории 
области.
Уверенность в том, что Запо-
рожье освободят от влияния 
киевского режима, высказы-
вает и председатель движения 
«Мы вместе с Россией» Влади-
мир Рогов. По его словам, 
местные жители сильно помо-
гают нашим военнослужа-
щим. Например, они помога-
ют наводить удары по местам, 
где расположена техника ВСУ.
— Это показатель героизма 
людей, которые, будучи мир-
ными и не имея возможности 
в военном плане действовать, 
все равно хотя бы координи-
руют наши удары и поддержи-
вают нас, — сообщил Влади-
мир Рогов. 
В то же время ВСУ всячески 
пытается повредить Запорож-
скую атомную электростан-
цию, не давая возможности 
запустить ее и обеспечить без-
опасное функционирование.

— Мы саму станцию защища-
ем достаточно хорошо — над 
ней сбивали очень много 
и беспилотников, и РСЗО. 
Украинские войска поэтому 
по ней не бьют. А бьют по ин-
фраструктуре вокруг, выби-
вая подстанции, выбивая 
ЛЭП, выбивая инфраструк-
турные объекты. Добиваются 
того, что станция сегодня не 
может функционировать и да-
вать электричество Запорож-
ской области, — отметил Ев-
гений Балицкий.
Он добавил, что сейчас на 
ЗАЭС работают только два 
блока. Полноценно выраба-
тывать энергию она сможет 
только при условии того, 

что линия соприкосновения 
с украинскими радикалами 
будет отодвинута настолько, 
что те не смогут обстреливать 
станцию.
Но пока ВСУ открывают огонь 
по населенным пунктам, ко-
торые находятся под контро-
лем наших военных. Донец-
кая и Луганская народные ре-
спублики ежедневно находят-
ся под обстрелами боевиков 
киевского режима. К сожале-
нию, от этого страдают и мир-
ные жители. 
Так, в представительстве ЛНР 
в Совместном центре контро-
ля и координации вопросов, 
связанных с военными пре-
ступлениями Украины, сооб-

щили, что за неделю из-за ог-
ня ВСУ погибли три человека. 
— Жертвами агрессии ВФУ 
(вооруженных формирований 
Украины.  — «ВМ») стали 
17 мирных жителей, из кото-
рых три человека погибли 
и 14 получили ранения, — от-
метили в ведомстве. 
Но наши военнослужащие де-
лают все, чтобы отбить атаки 
противника и отбросить ли-
нию соприкосновения как 
можно дальше. 
Официальный представитель 
Минобороны РФ генерал-лей-
тенант Игорь Конашенков со-
общил о нескольких успехах 
на разных направлениях. Так, 
например, на Южнодонец-

ком и Запорожском направ-
лениях за сутки ликвидирова-
но до 65 украинских военных, 
две ББМ, два пикапа и боевые 
машины реактивной систе-
мы залпового огня «Ураган» 
и «Град».
Успехи есть и в Артемовске. 
Там силы ВС России окружили 
врага 
— Это, можно сказать, прак-
тически новый котел, кото-
рый можно сравнить с дебаль-
цевским и другими котлами, 
которые были ранее, в кото-
рых варились ВСУ, — сказал 
советник врио главы ДНР Де-
ниса Пушилина Ян Гагин.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА В РОССИИ
Новым правозащитным на-
правлением деятельности 
российских омбудсменов ста-
ло оказание помощи экстрен-
но эвакуированным в нашу 
страну гражданам из ДНР, 
ЛНР и Украины. Более пяти 
миллионов граждан прибыли 
в нашу страну за безопасно-
стью, спасаясь от обстрелов 
и бомбежек со стороны Украи-
ны. Также продолжают ре-
шаться социальные проблемы 
жителей новых субъектов 
России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Запорожье вско-
ре перейдет под 
контроль наших 
военных. Уве-
ренность в этом 
вчера высказал 
врио губернато-
ра области Евге-
ний Балицкий. 
По его мнению, 
Запорожье бу-
дет российским.

спецоперация

Под пошивочный цех отдали 
аудитории церковной школы
В храме Святого Георгия По-
бедоносца в Куркине нерав-
нодушные жители района — 
участники движения «Мы 
рядом. Помощь фронту» — 
открыли пошивочный цех. 
Там шьют тактические но-
силки из строп, флисовые 
снуды, делают окопные све-
чи. «ВМ» побывала в храме 
и поговорила с волонтерами.

Когда входишь в здание вос-
кресной школы, сразу слы-
шишь шум швейных машин. 
Женщины раскладывают на 
больших столах стропы, что-
бы потом сшить из них легкие 
и прочные носилки. Рядом 
складывают в ряд сидушки- 
пятиточечники, на другом 
столе в коробки укладывают 
окопные свечи.
— Идею инициативной груп-
пы организовать пункт помо-
щи фронту поддержал настоя-
тель храма отец Дмитрий. 
И с его разрешения был от-
крыт цех в одной из аудито-
рий воскресной школы, — 
рассказал волонтер Лидия 
Рас тунцева. 
За один день команда волон-
теров делает 40 носилок, 
50 сидушек-пятиточечников, 
180 окопных свечей. Каждую 

неделю они отправляют на 
фронт несколько машин с по-
мощью. 
— Я прошла стажировку в во-
лонтерском центре и начала 
шить носилки. Муж приобрел 
для нас несколько швейных 
машинок, и 1 октября про-
шлого года мы начали рабо-
тать. Совсем недавно открыли 
новое помещение — специ-
ально для изготовления окоп-
ных свечей, — говорит Свет-
лана Че, организатор движе-
ния «Мы рядом. Помощь 
фронту». 
Но в храме Куркина помогают 
не только материально при-
близить победу наших вои-
нов, но и духовно. Каждую 
субботу в храме отец Дмитрий 
вместе с прихожанами молят-
ся Георгию Победоносцу 
о русских воинах. 
— Военнослужащие присыла-
ют нам списки тех, о ком про-
сят помолиться. Каждую среду 
в храме читают акафист Ка-
занской Божией Матери, ко-
торая опекает нашу армию, — 
отметила Светлана Че. 
Людмила Николаевна Халабу-
зарь приходит шить носилки 
и сидушки каждый день. В Мо-
скву она приехала из Донец-
ка — погостить к родным на 

несколько недель, а в итоге 
осталась в столице — ее не от-
пустили назад. 
— Мой дом был разрушен пря-
мым попаданием снаряда, 
а затем сгорел. Так что некуда 
возвращаться. И я решила 
стать волонтерам, чтобы по-
мочь тем, кто сейчас сражает-
ся. Здесь я шью пятиточечни-
ки и беру еще работу на дом, 
чтобы успеть сделать поболь-
ше для фронта, для нашей По-
беды! — говорит она. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ДМИТРИЙ МИХАЙЛЮК 
НАСТОЯТЕЛЬ ХРАМА ВЕЛИКОМУЧЕНИКА 
ГЕОРГИЯ ПОБЕДОНОСЦА В КУРКИНЕ
Мы начали делать медицин-
ские носилки, которые спаса-
ют людям жизни. Мы помогаем 
военным и мирным жителям. 
Как пройти мимо этого? Это 
боль всего народа. Мы сейчас 
трудимся — своими руками 
оказываем посильную помощь 
и молимся за наших военно-
служащих. Когда ко мне по-
дошли прихожане и попроси-
ли о содействии в организации 
пошивочного цеха, я их сразу 
благословил на это. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 13:24 Волонтер храма Георгия Победоносца в Куркине Лидия Растунцева показывает 
готовую сидушку-пятиточечник, которую она сшила для наших солдат 

3 марта 10:30 В лаборатории учебно-тренировочного центра Запорожской АЭС проводится специальная подготовка ремонтного персонала ядерных энергоблоков 
на тренажерах в натуральную величину. Пока из-за обстрелов ВСУ на станции работают лишь два блока

Объекты Донбасса 
продолжают восстанавливать 

Контрразведчики спасли жизнь 
общественного деятеля

Министр обороны России ге-
нерал армии Сергей Шойгу 
(на фото) проверил работу 
по восстановлению инфра-
структуры в Донецкой На-
родной Республике.

Как сообщили 
в Минобороны РФ, 
в Мариуполе 
(ДНР) глава ве-
домства оценил 
уже сданные объ-
екты и ход выпол-
нения работ на 
площадках строя-
щихся сооружений и зданий 
города. Министру обороны 
представили возведенные 
силами военных строителей 
рес публиканский спасатель-
ный центр МЧС, многофунк-
циональный медицинский 
центр и новый микрорайон 
из 12 пятиэтажных жилых до-
мов. Также Сергею Шойгу 
рассказали о строящемся 
в городе новом жилом микро-
районе из шести девятиэтаж-
ных многоквартирных до-

мов, детских садов и школы. 
Кроме того, министру оборо-
ны доложили о строящемся 
в Мариуполе современном 
комплексе Федерального ме-
дико-биологического агент-

ства. Также Сергей 
Шойгу заслушал 
доклад о строи-
тельстве крупного 
водовода, кото-
рый будет обеспе-
чивать водой мно-
гие населенные 
пункты Донбасса. 
Он соединит Ро-

стовскую область и ДНР. 
По словам военного эксперта 
Василия Дандыкина, приезд 
Шойгу может ускорить рабо-
ты над зданиями.
— Я надеюсь, что процесс вос-
становления пойдет быстрее. 
Хорошо, что Сергей Шойгу 
лично контролирует эту рабо-
ту, и все понимают, что лю-
бая оплошность не сойдет 
с рук, — сказал Дандыкин.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Вчера Федеральная служба 
безопасности сообщила 
о предотвращении покуше-
ния на председателя совета 
директоров группы компа-
ний «Царьград» Константина 
Малофеева.

По данным следствия, органи-
затор преступления — осно-
ватель «Русского доброволь-
ческого корпуса» Денис Ка-
пустин 1984 года рождения, 
который планировал осуще-
ствить теракт путем взрыва 
автомобиля с помощью само-
дельного взрывного устрой-
ства — по аналогии с убий-
ством журналистки Дарьи 
Дугиной.
— По данному факту возбуж-
дено уголовное дело по ста-
тьям 205, 205.4 и 222.1 Уго-
ловного кодекса России, — 
рассказали в Центре обще-
ственных связей ФСБ. 
Сам Малофеев сообщил, что 
он жив и не пострадал.

— Хочу заверить, что ни се-
годня, ни завтра ничто — ни 
угрозы, ни теракты — не по-
влияют на мою горячую и ис-
креннюю патриотическую 
позицию, — утверждает Кон-
стантин.
Преступление предотвраще-
но благодаря системе «Умный 
город», подчеркивает вете-
ран ФСБ, генерал-лейтенант 
Александр Михайлов.
— Оператор заметил нестан-
дартные действия мужчины 
и предпринял соответствую-
щие меры, — констатирует 
Александр Георгиевич. — Но 
страшнее другое — что нацио-
налисты воюют не с людьми 
в форме, а с мирным населе-
нием. И обидно, что, скорее 
всего, это может быть не по-
следнее покушение. Но я уве-
рен, что наши контрразведчи-
ки справятся с поставленны-
ми задачами.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

После завершения частич-
ной мобилизации в столич-
ных военкоматах не прекра-
щается поток москвичей-
добровольцев, желающих 
попасть в зону СВО.

В военкомат Царицынского 
района Роман Громов пришел 
сам, без повестки. Он хочет 
защищать Родину, идти по 
стопам своих предков. 
— У меня воевали два деда, 
один был танкистом, другой 
служил в артиллерии, и я ре-
шил не отставать, — говорит 
Громов. — Я хочу, чтобы мои 
дети и внуки жили под мир-
ным небом. 
В зоне СВО у Романа уже слу-
жат два близких друга — Дми-
трий и Сергей. 
— Периодически переписы-
ваемся с ними, созваниваем-
ся, когда есть возможность. 
Они просят меня приехать бы-
стрее, — продолжает доброво-
лец. — Кстати, Сергей уже да-
же приезжал в отпуск. И от 
Министерства обороны ему 
предлагали путевку в Сочи. 
Но он захотел провести время 
дома, в Москве, с семьей. 
Встретил Новый год, а потом 
опять уехал на фронт. 
Сам Роман Громов имеет за 
плечами армейский опыт. 
Срочную службу он прошел во 
Внутренних войсках, механи-
ком-водителем. 
— Я примерно знаю, с чего 
начнется моя служба сейчас. 
Сначала я пройду «курс моло-
дого бойца», — делится «ново-
бранец». — Мои родные, есте-
ственно, волнуются, но отно-
сятся с пониманием. А я уже 
в декабре принял твердое ре-
шение участвовать в СВО. Тем 
более что и мои друзья писа-
ли, что благодаря помощи от 
неравнодушных москвичей 
они там, на фронте, ни в чем 
практически не нуждаются, 
всего хватает. Единственно, 
попросили меня не забыть 
взять с собой хорошую сапер-
ную лопатку. 
В отличие от Романа, Николай 
Чернобровкин (фамилия из-
менена) уже боец с опытом. 
Он пришел в военкомат под-
держать новобранцев. Нико-

лай подписал контракт в апре-
ле 2022 года. Три месяца про-
ходил службу на Харьковском 
направлении. И уже тогда он 
ощущал надежную поддержку 
из дома. 
— Нам своевременно достав-
ляли гуманитарную помощь, 
продукты, вещи. У нас даже 
футболки были как на «граж-
данке», — говорит Черно-
бровкин. — А еще нам привоз-
или письма от добровольцев, 
школьников. Я читал посла-
ние от шестиклассницы. Она 
поздравляла меня со светлым 

праздником Пасхи. И даже 
вложила в конверт распеча-
танную на принтере иконку. 
А еще она написала: «Боец, 
возвращайся скорее, мы тебя 
ждем дома». Это растрогало 
меня чуть ли не до слез. 
Николай принимал участие 
в боях в ЛНР и ДНР. А в сентя-
бре 2022 года подорвался на 
мине. С поля боя его вытащил 
его брат Лев Чернобровкин 
(фамилия изменена. — «ВМ»).
— Я кочевал по госпиталям. 
И в одном из них встретился 
с братом. Он меня спас, а по-
том сам подорвался, — гово-
рит Николай. — Нас не обде-
ляли заботой и в подмосков-
ном госпитале. Больше всего 
меня поразила одна женщина, 
которая приготовила дома 
плов и привезла нам его в кон-
тейнерах. А еще там чудесные 
медсестрички! В их действиях 
и поступках было столько за-
боты, понимания, такта. И да-
же парикмахеры из соседнего 
салона приходили после сме-
ны и стригли нас бесплатно. 
Братья вдохновились нерав-
нодушием земляков и создали 
собственный фонд помощи 
«Солидарность». Они достав-
ляют адресную помощь в рай-
он боевых действий, а еще за-
нимаются разработкой соб-
ственного квадрокоптера. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Москвичи с боевым опытом
поддерживают новобранцев

Штурмом взяли 
опорный пункт 

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе специ-
альной военной операции 
на Украине.

Завладели картами врага 
Гвардии лейтенант Руслан 
Бруснецов (1) командует взво-
дом морпехов Тихоокеанского 
флота. Они выполняли боевую 
задачу: штурмовали укреп-
пункт украинских национали-
стов. Благодаря грамотной раз-
ведке местности и тщательно 
скрытных действий взвод смог 
выйти в тыл обороняющимся 
боевикам. Во время короткого 
боя националисты поняли, что 
окружены, и сдались. 
В распоряжение Бруснецова 
попала важная развединфор-
мация, в том числе тактиче-
ские карты командира подраз-
деления врага с указанием ко-
ординат своего командного 
пункта. 
Руслан Бруснецов оперативно 
оценил обстановку и органи-
зовал доразведку местона-
хождения командного пункта 
радикалов и передал коорди-
наты артиллерийскому под-
разделению ВС РФ. Бойцы на-
несли точный удар и уничто-
жили командный пункт на-
ционалистов. В результате 
российские морпехи прорва-
ли оборону радикалов.
Затем взвод Брусенцова про-
должил штурм и вышел на 
окраины населенного пункта, 
который националисты удер-
живали под своим контролем. 
Гвардии лейтенант, возглав-
ляя бой, уничтожил наблюда-
тельный пункт врага, а затем 
совершил скрытный маневр 
во фланг обороняющихся под-
разделений боевиков и лично 
корректировал артиллерий-
ский огонь. В результате мор-
ские пехотинцы вышли на ру-
беж атаки и выбили украин-
ские подразделения с подго-

товленных огневых точек. 
В результате штурма россий-
ские бойцы избежали потерь 
личного состава.

Обезвредили боевиков
Капитан Дмитрий Киреев (2)
командует инженерно-сапер-
ной ротой. Несмотря на мас-
сированные обстрелы, груп-
па Киреева успешно разруша-
ла инженерные заграждения 
украинских националистов, 
проделывая в них проходы 
и обезвреживая противотан-
ковые мины. Это помогло 
штурмовому подразделению 
продвинуться вперед и вы-
полнить боевую задачу — 
взять под свой контроль стра-
тегически важный рубеж —  
взводный опорный пункт 
с блокпостом.
Благодаря грамотным дей-
ствиям Дмитрия Киреева 
группа под его командовани-
ем помогла штурмовикам 
справиться с задачей и обез-
вредила 10 противотанковых 
мин, обеспечив безопасный 
подход основных сил РФ.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

Для того чтобы поступить 
на военную службу 
по контракту или запи-
саться добровольцем, не-
обходимо прийти в воен-
комат по месту пребыва-
ния. Найти удобный 
для посещения военко-
мат и записаться поможет 
обращение на сервис 
«Гос услуги». После этого 
добровольца ждут мед-
комиссия, собеседование, 
тест на профпригодность 
и предложение вариантов 
прохождения службы. 
Потом они отправляются 
в «учебку». 

справка

3 марта 11:44 Николай и Лев Чернобровкины 
(слева направо) пришли в Царицынский военкомат, 
чтобы поддержать добровольцев 
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Привет с фронта

Операция по спасению раненого на спецопера-
ции на Донбассе бойца российского спецназа 
Сергея Г. длилась три с половиной часа. Слепое 
ранение в грудную клетку, кусок горячего ме-
талла прошел через легкое и вышел к правому 
предсердию. С каждым сокращением сердеч-
ной мышцы осколок все больше травмировал 
перикард. На счету была каждая минута. Раз-
рыв предсердия мог произойти в любой мо-
мент, после которого началось бы кровотече-
ние, которое остановить было бы невозможно. 
Военный кардиохирург полковник медицин-
ской службы Александр Лищук и его команда 
высокопрофессиональных медиков сработали 
ювелирно. Солдата спасли.
— С такими ранениями прежде не выживали 
ни в Великую Отечественную, ни в Афганиста-
не, ни в Чечне, — рассказывает Александр Ни-
колаевич. — Спасти жизнь военнослужащего 
помогла созданная и четко отработанная в Ми-
нистерстве обороны России система экстрен-
ной эвакуации раненого с поля боя. От момента 
ранения до прибытия в специализированное 
военное лечебное учреждение прошло всего 
несколько часов: машина — вертолет — само-
лет — снова вертолетом прямо в госпиталь. 
Дальше была наша забота: осколок вынули, сер-
дечную деятельность восстановили полностью.
Младший сержант Сергей Г. недавно передал 
доктору Лищуку сердечный привет — с передо-
вой линии специальной военной операции. 

Предопределение
Отличие высокого профессионала от человека 
пустячного — личная скромность. Лищук дол-
го рассказывает о работающих под его нача-
лом прекрасных молодых врачах, о том, сколь-
ко делает для развития 3-го Центрального 
 военного клинического госпиталя (ЦВКГ) 
имени А. А. Вишневского его начальник гене-
рал-майор медслужбы Александр Есипов, о но-
вейших технологиях, применяемых при про-
ведении операций. А о себе коротко: «Ра-
ботаю».
Александр Николаевич — человек не слова, 
а реального дела. Тысячи, многие тысячи спа-
сенных им человеческих жизней, уникальные 
«первопроходческие» операции на сердце, че-
тыре монографии, более 150 научных работ, 
рационализаторских предложений и методи-
ческих рекомендаций для специалистов и па-
циентов, мировое признание… Начальник кар-
диохирургического центра 3-го ЦВКГ Минобо-
роны, заслуженный врач Российской Федера-
ции, доктор медицинских наук, профессор, 
действительный член Академии военных наук, 
ведущий отечественный специалист в области 
реконструктивных операций на клапанном ап-
парате сердца и аорте, признанный авторитет 
коронарной хирургии полковник медицинской 
службы Александр Николаевич Лищук неожи-
данно говорит:
— Вы можете не поверить, но я терпеть не мог 
крови, ее вида, запаха. Но что-то — или кто-
то — вел меня всю жизнь, и это предопределе-
ние позволило мне стать тем, кем я стал, кем 
продолжаю быть. Понимаю, что в этой жизни 
я не руковожу, а только управляю «ремонтом» 
части человеческого тела.

«Забудь вернуться обратно»

Александр Лищук учился на четвертом курсе 
гражданского медвуза, когда ему предложили 
продолжить обучение на военно-медицинском 
факультете в Саратове и стать по выпуску воен-
врачом.
— Семья у нас была небогатой, троих сыновей 
родители на ноги поднимали, а здесь появилась 
возможность перейти на армейский «кошт», — 
вспоминает Александр Николаевич. — К тому 
же военмед в Саратове славился на весь Союз 
хорошей подготовкой врачей. Дисциплиной 
меня было не напугать, с детства к ней был при-
учен, а учиться было действительно интересно.
Окончил Александр военное учебное заведе-
ние с отличием, и ему предложили поехать слу-
жить в Забайкальский военный округ. Лейте-
нант Лищук принял под начало медпункт тан-
кового полка. Общая врачебная практика, еже-
дневные привычные неожиданности: солдаты 
с переломами, ожогами, простудами.
— Зимой при минус 45 градусах порой не вы-
держивало электрооборудование и в ДОСах — 
домах офицерского состава военного город-
ка, — вспоминает Александр Николаевич. — 
Бывало, приходилось спать в квартире в бушла-
тах, а еду готовили на костре на улице.
Перед развертыванием по мобилизационному 
плану кадрированной дивизии в медсанбате 
соединения произошла трагедия — в результа-
те несчастного случая погиб ведущий хирург. 
Лищука вызвал начальник и приказал занять 
должность скончавшегося офицера.

Выдающийся военный кардиохирург профессор Александр Лищук за год проведения СВО спас жизни сотням раненых солдат. Практически все мировые СМИ в марте 
прошлого года писали о российских военных врачах, которые провели уникальную операцию — достали трехсантиметровый минометный осколок из сердца 

раненого бойца. Обозреватель «ВМ» рассказывает об этой и других историях спасения и о полковнике медицинской службы, подарившем многим вторую жизнь.

Военный кардиохирург Александр Лищук: Делай, что должен, надежда есть всегда 

Открытое сердце 

высокотехнологичных опера-
ций на сердце ежегодно прово-
дится в возглавляемом профес-
сором Александром Лищуком 
кардиохирургическом центре 
3-го ЦВКГ имени А. А. Вишнев-
ского.

цифра

1500

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
Обозреватель

В медицине 
без постоянного 
обновления 
знаний успешно 
работать 
невозможно

Уникальный кардиохирургический операционно-диа-
гностический комплекс в 3-м ЦВКГ имени А. А. Вишнев-
ского представляет собой единый блок, объединяющий 
все современные кардиохирургические и диагностиче-
ские технологии. Комплекс позволяет одновременно 
проводить гибридные операции на открытом сердце 
в сочетании с эндоваскулярными интервенционными 
вмешательствами (операции на кровеносных сосудах 
через небольшие проколы на коже), а также дает воз-
можность осуществлять телемедицинские сеансы с кон-
сультациями оперирующих врачей.

справка

20 февраля 2023 года. Профессор Александр Лищук в рабочем кабинете в госпитале (1) 23 марта 2022 года. Военный кардиохирург полковник 
Александр Лищук (справа) проводит операцию на открытом сердце в гибридном операционном комплексе 3-го ЦВКГ Министерства обороны РФ (2)

— Я ему в ответ говорю, что ножа в руках не дер-
жал, что от крови меня мутит, а желание у ме-
ня — стать кардиологом, — вспоминает Ли-
щук. — В ответ одно: в армии приказы не об-
суждаются.
Пройдя экспрессом ординатуру в окружном го-
спитале, молодой военврач отправился в раз-
вернутый в заснеженных полях полевой госпи-
таль хирургом. Уже через день провел первую 
в жизни полостную операцию.
— Солдат на учении получил пулевое ранение 
в живот, — рассказывает Александр Николае-
вич, — Операцию я делал, постоянно подгляды-
вая в лежащий рядом медицинский атлас. Пом-
ню, думал только об одном: ты обязан оставить 
человека живым. Пулю вынул, солдат выжил.

Учиться не вредно ни у кого

Везет тому, кто везет. Вскоре Лищук фактиче-
ски стал ведущим хирургом не только военного 
гарнизона, но и всего забайкальского городка, 
где дислоцировалась воинская часть. Опериро-
вал и военнослужащих, и гражданских.
— И учился, постоянно учился, — говорит се-
годня полковник медслужбы. — Медицина — 
такая сфера, где без постоянного обновления 
багажа знаний успешно работать невозможно.
Перспективного молодого военврача начмед 
ЗабВО генерал-майор медслужбы Валерий 

Кузьмич Курочка направил на учебу в Военно- 
медицинскую академию имени С. М. Кирова. 
Во время обучения, под руководством извест-
ного хирурга, профессора Александра Зорина 
Лищук провел первую операцию на сердце. 
Успех спасения мальчика восьми лет от роду 
с врожденным пороком сердца не остался неза-
меченным. По распределению капитана мед-
службы Лищука определили для дальнейшего 
прохождения службы на должность ординатора 
центра сердечно-сосудистой хирургии госпита-
ля имени Вишневского.
— Кардиохирургия тогда не только в военной 
медицине, а во всей нашей стране делала, мож-
но сказать, первые шаги, мы серьезно отстава-
ли в этой сфере от США и Европы, — говорит 
Александр Николаевич. — Но в начале 1990-х 
стали налаживаться международные медицин-
ские связи. В Россию приезжали ведущие запад-
ные доктора, проводили показательные опера-
ции. Мне повезло, я был направлен для изуче-

ния их опыта. Смотрел, как в Санкт-Петербурге 
работают американские кардиохирурги, мне 
доверили проводить операции вместе с ними. 
Неожиданно получил приглашение пройти ста-
жировку в Институте сердца в Сан-Франциско.
После полугодичной практики в Калифорнии 
Александр Лищук затем неоднократно выезжал 
овладевать новейшими технологиями в Стэн-
фордский университет, в другие ведущие кар-
диологические центры США, а также Германии.
— Что бы ни творилось сейчас в политике, я бла-
годарен иностранным коллегам за опыт, полу-
ченный в ходе совместной работы с ними за опе-
рационным столом, — говорит Александр Ни-
колаевич. — Учиться не вредно ни у кого, задача 
у медиков всего мира одна — спасать человека. 
Благодаря изучению лучшего мирового опыта 
вся российская кардиохирургия поднялась тог-
да на новый уровень. Но и постоянную заботу 
руководства Главного военно-медицинского 
управления Минобороны России нельзя не от-

метить. Сегодня кардиохирургический центр 
нашего 3-го ЦВКГ имени Вишневского по обо-
рудованию и возможностям ничем не уступает 
лучшим клиникам мира, а в чем-то их и превос-
ходит. Например, такой «гибридной операци-
онной», какая есть у нас, нет ни у кого.
Полковник медслужбы Лищук умалчивает, 
что это он сам был инициатором появления 
уникального операционного комплекса и «ло-
комотивом» его создания. Теперь с поддержкой 
и помощью начальника госпиталя генерал-май-
ора медслужбы Александра Есипова кардиохи-
рургический центр получил для работы супер-
современную и суперэргономичную для работы 
врачей операционную. Теперь — ежедневно! — 
в лищуковском «гибриде» проводится 20–
25 операций на сердце различной сложности.

«Блуждающая» пуля

5–6 операций каждый день Лищук проводит 
сам. Несколько часов за операционным столом. 
Так — годами. Более 30 лет.
— Я не волшебник, — говорит Александр Ли-
щук. — Я могу починить сердце, но не могу из-
лечить душу, этим занимается тот, кто свыше.
Полтора десятка лет назад кардиохирург про-
вел операцию безнадежно больному человеку. 
Все прошло хорошо, а утром, придя в госпи-
таль, кардиохирург узнал, что сердце пациен-
та остановилось. На тумбочке лежало адресо-
ванное родственникам письмо, где было рас-
писано, где лежат деньги на похороны, в каком 
костюме положить в гроб и какой священник 
должен провести отпевание.
— По всем медицинским показаниям он дол-
жен был жить, — вспоминает Александр Нико-
лаевич. — Но, отойдя от наркоза, человек на-
писал фактически завещание и умер. У него 
незадолго до этого ушла из жизни жена. Навер-
ное, так было предопределено, чтобы они не 
разлучались надолго. А те, кто должен жить, 
остаются живыми. Как остался жить солдат, ко-
торого пыталась убить пуля, но не позволил ей 
это сделать кардиохирург Александр Лищук.
— Боец выносил с поля боя раненого сослужив-
ца, сработал снайпер противника — попал 
в бок, точно между застежками бронежиле-
та, — рассказывает Александр Николаевич. — 
Пуля со смещенным центром тяжести пробила 
легкое, задела сердечную сумку, затем кувыр-
кнулась, повредила печень и вновь пошла 
к сердцу, войдя в его правый желудочек. Пуля 
длиной 5,5 сантиметра оказалась плотно зажа-
та сердечной мышцей. Миллиметр влево, мил-
лиметр вправо — смерть человека. Лищук от-
крыл сердце пациента. Попытки захватить пу-
лю хирургическими инструментами оказались 
безрезультатными . Хуже того, при каждом вдо-
хе-выдохе раненого кусочек металла смещался. 
Три часа боролся Александр Лищук с этой 
«блуждающей» пулей. Потом принял решение 
остановить сердце. Системы жизнеобеспече-
ния в «гибридной операционной» поддержива-
ли жизнь бойца, а кардиохирург продолжал 
ювелирную работу еще полтора часа. Коварная 
пуля, наконец, сдалась. Разорванное сердце за-
шили и «включили». Человек живет.

Продолжение жизни

Жизненный принцип кардиохирурга Алексан-
дра Лищука: на операционном столе перед то-
бой не объект, а субъект. Поэтому он спасает 
сердца, которые нужны для продолжения жиз-
ни на этом свете человеческой души.
— Моя бабушка Ульяна была целительницей, 
лечила людей народными средствами, безна-
дежных спасала  — рассказывает Александр 
Николаевич. — Мама моя, Галина Терентьевна, 
акушером-гинекологом работала. Тяжелейшие 
случаи были — в одиночку мама справлялась. 
90 лет ее Бог хранит на Земле за помощь в по-
явлении на свет новых людей. Получается, я — 
продолжатель семейной традиции и тоже счи-
таю, что безнадежных больных нет. Делай, что 
должен, надежда есть всегда. Главное, не за-
крывай для людей собственное сердце.
P. S. Пока верстался этот газетный номер, Алек-
сандр Николаевич Лищук успешно провел оче-
редную сложнейшую операцию по извлечению 
осколка из сердца раненого на спецоперации 
российского военнослужащего. За последний 
год количество таких операций на его счету со-
ставило уже несколько десятков.
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Провинциальная Россия 
придется китайцам по душе

Чиновники возвращают 
похищенные миллионы рублей

Следующая остановка — будущее

Для выпускника Всероссий-
ского государственного уни-
верситета кинематографии 
имени С. А. Герасимова Ста-
нислава Светлова «Ада» — 
дебютная работа. И сразу — 
единственный полноме-
тражный фильм из России на 
крупном фестива-
ле в Пекине.
— В центре сюже-
та — 12-летняя де-
вочка Ада и ее ма-
ма Варя из ма-
ленького городка 
в  Ниже городской 
области, — рассказывает ре-
жиссер. — Это простая се-
мья, которая ничего выдаю-
щегося не сделала, — гово-
рит режиссер. — О таких, как 
они, не принято снимать 
фильмы. Однако мне захоте-
лось снять кино именно 
о простых людях, которые 
живут в глубинке и старают-
ся найти счастье, не уезжая 
в мегаполис.

Аду в фильме по сценарию Ев-
гения Баранова и Дениса Осо-
кина исполнила актриса Ма-
рия Кожуханцева, для кото-
рой эта кинокартина — также 
дебют.
— Мы посмотрели около сот-
ни претенденток на главную 

роль. Маша, кста-
ти, была второй де-
вочкой, которая 
пришла на ка-
стинг, — рассказы-
вает Станислав. — 
Но многие юные 
актрисы уже сни-

мались в фильмах, поэтому 
играли по шаблону. А Маша — 
нет, поэтому мы ее утвердили 
на роль.
Проблема взросления — цен-
тральная в киноработе сто-
личного режиссера. В фильме 
она раскрывается через кадры 
природы. 
— Погода в кинокартине та-
кая же непостоянная и измен-
чивая, как настроение девоч-

ки-подростка, — отмечает 
Станислав Светлов.
Он уверен, что полнометраж-
ный фильм понравится китай-
ской аудитории.
— Ведь буддийская философия 
призывает людей почитать 
родные места, — сказал он.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

На первом заседании суда 
продлили срок содержания 
под стражей на полгода, то 
есть до 21 августа 2023 года, 
главной обвиняемой, а также 
ректору Московской высшей 
школы социальных и эконо-
мических наук (Шанинки) 
Сергею Зуеву и другим фигу-
рантам дела: сотрудникам 
Фонда новых форм развития 
образования Максиму Инки-
ну и Артуру Стеценко, он же 
гражданский муж Раковой, 
управляющему директору 
Сбербанка Евгению Заку, 
юрисконсульту Шанинки 
Кристине Крючковой и про-
ректору РАНХиГС Ивану Фе-
дотову, который уже находит-
ся на домашнем аресте. 
Адвокаты не возражали. 
Единственное ходатайство за-
явил защитник Зуева Алек-
сандр Кравченко, просив раз-

решить пользоваться подсу-
димому интернетом. Но 
просьбу не удовлетворили. На 
следующих заседаниях будут 
рассматривать доказатель-
ства по уголовному делу.
Напомним, что Марина Рако-
ва обвиняется в хи-
щении 50 миллио-
нов руб лей по двум 
государственным 
контрактам, за-
ключенным по 
программе «Обра-
зование». Также ей 
вменяют в вину фиктивное 
трудоустройство 12 сотруд-
ников Минобразования по 
совместительству на должно-
сти научных сотрудников 
в РАНХиГС. В ходе следствия 
она частично признала вину 
и возместила вменяемый ею 
ущерб. Вернул государству 
ущерб и Сергей Зуев. 

— Было возбуждено уголов-
ное дело по статье 159 Уголов-
ного кодекса РФ «Мошенниче-
ство», — рассказывает адво-
кат Евгений Шаламов. — На-
казание — до 10 лет лишения 
свободы. Поэтому пока и была 

избрана мера пре-
сечения — арест.
Он добавил, что 
обвиняемые могут 
получить мини-
мальные сроки, 
так как уже возме-
стили ущерб и при-

знают вину. На последнем за-
седании им могут засчитать 
уже отбытый под стражей 
срок и отпустить. 
— В дополнение суд может ли-
шить обвиняемых государ-
ственных наград, — добавля-
ет Евгений Шаламов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Лидер команды дизайнеров 
Мария Криворогова показы-
вает небольшой макет трам-
вая, напечатанный на 
3D-прин тере. Внешне он не 
похож на привычный всем 
вид общественного транспор-
та: кажется, что он сошел 
с рельсов из города будущего.
Металлическая конструкция 
дополняется большими пано-
рамными окнами, а вот колес 
даже не видно. Кажется, что 
он парит в воздухе.
— Этот трамвай низкополь-
ный, то есть он должен быть 
на одном уровне с платфор-
мой, — рассказывает Мария 
Криворогова. — Мы решили 
сделать его односекционным, 
то есть без привычной нам 
«гармошки», которая исполь-
зуется в «Витязь-М».
Таким образом, по словам 
Кривороговой, в длину 
транспорт получился всего 
15,5 метра. Для примера, 
«Витязь-М» — 27,5 метра. 
Кроме того, в нем нет допол-
нительного соединения ваго-
нов, потому что на маневрен-
ность это все равно никак не 
влияет — во все повороты он 
войдет без проблем. Но воз-
никает вопрос: не станет ли 
меньше места? Ребята проду-
мали и этот момент. 
В трамвае использована по-
садка, как в вагоне метро, — 
когда сиденья находятся друг 
напротив друга. Это поможет 
увеличить вместимость трам-
вая: номинальная 101 чело-
век, а максимальная — 172. 
Также в салоне планируется 
расположить 35 сидячих мест, 
два места для людей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья, а также место для вело-
сипеда.
Ну и как же в общественном 
транспорте будущего обой-
тись без беспилотности? 
В проекте ребят она 4 и 5-го 
уровней, то есть трамвай лег-
ко может управляться и без 
помощи человека. 
— Но, конечно, мы сохранили 
все органы управления в слу-
чае внештатной обстанов-
ки, — говорит Мария Криво-

рогова. — Трамвай 
может выполнять 
все функции как 
на автопилоте, так 
и на механическом 
управлении чело-
веком.
Команда проекта, перед тем 
как приступить к работе, про-
анализировала все виды 
транспорта, поэтому нельзя 
сказать, что за основу проекта 
взят какой-то конкретный вид 
трамвая. Кроме того, студен-
ты ориентировались на раз-
ные города России, внима-
тельно изучая их, чтобы сде-
лать разработку максимально 
универсальной.
— Все же не во всех регионах 
настолько развита инфра-
структура, как в Москве, — 

объясняет лидер 
команды дизай-
неров. 
Пока что проект 
существует только 
на бумаге, но ребя-
та ждут отзывы от 

крупных производителей под-
вижных составов. Если что, 
его легко можно будет вопло-
тить в жизнь. Для этого в ко-
манду вошли студенты из Ин-
ститута экономики и финан-
сов их университета, которые 
трудились над маркетинго-
вой стратегией. 
Плюсом их проекту может 
стать и то, что трамвай ребят 
снижает вредное влияние на 
окружающую среду. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru 

Эпоха Средневековья рядом с домом

Москвичка Валерия Архи-
рий — единственная девушка, 
участвующая в сражении на 
ристалище — спортивной 
площадке в районе Южное Ту-
шино. Ее лицо скрыто за шле-
мом, а за опущенным забра-
лом видны лишь смутные 
очертания молодого лица. 
Она заметно выде-
ляется среди высо-
ких и широкопле-
чих мужчин в бро-
не, звенящих об-
мундированием на 
площадке. 
— Да, я ниже всех 
участников, а мой 
вес — всего 55 килограммов, 
хотя средняя масса мужчин, 
наверное, около 80. Но меня 
это не беспокоит, поскольку 
желание достичь успехов 
в средневековом бое переси-
ливает, — рассказывает член 
столичного клуба военно-
исторической реконструкции 
«КонГо» Валерия Архирий.
По команде организатора сра-
жения, руководителя секции 
исторической реконструкции 
«Гастингс» при ГБУ «Крылья» 

Дмитрия Локтева, сторонни-
ки разных клубов делятся на 
две команды и встают друг на-
против друга. На бригантине 
(доспехах) каждого бойца ре-
ет геральдическая накидка — 
котта, которая означает при-
надлежность к клубу. А в ру-
ках — дубины и щиты.

Дмитрий Локтев 
объявляет начало 
боя. Понеслась!
Держа наготове 
«оружие», обе 
коман ды медлен-
но движутся друг 
к другу. Кто-то из 
бойцов пытается 

повалить соперника ударами 
дубья по шлему и ногам. Од-
нако многим это не удается. 
Дубины разлетаются в щепки 
от удара о металлический 
щит. Другие же пытаются по-
валить противника, напирая 
на него весом. 
Участница Валерия Архирий 
тоже не остается в стороне, 
получая свою порцию адрена-
лина. Забегая за спины сопер-
ников, девушка ловко замахи-
вается дубьем на соперника, 

однако встречает сопротивле-
ние. Недолгий ближний бой, 
и ее «выбивают». Но на лице 
девушки нет расстройства из-
за поражения — на нем широ-
кая улыбка. 

— Средневековым боем зани-
маюсь только с конца июля, 
а в самих «Тушинских манев-
рах» принимаю участие впер-
вые. Поэтому такой результат 
был ожидаем — я еще нови-
чок, — говорит девушка. 
А вот член клуба «Русский ор-
ден» Вадим Колесников в «Ту-
шинских маневрах» участвует 
второй год. 
— Средневековым боем зани-
маюсь три года и ни разу не 
пожалел об этом, — рассказы-
вает Колесников. — Это дает 
возможность не только про-
никнуться атмосферой Сред-
невековья, но и снять эмоцио-
нальное напряжение.
Всего товарищеские сраже-
ния в Южном Тушине прово-
дятся с 2009 года.
— Мы их устраиваем осенью 
и в конце зимы. Приглашаем 
на них не только реконструк-
торов и москвичей, но и го-
стей столицы. Например, се-
годня к нам приехали бойцы 
из Иванова и Нижнего Новго-
рода, — отмечает Локтев.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

5 марта 14:17 Реконструкторы Сергей Копылов из команды «Нюрнберг» (слева) и Вадим Колесников из «Русского ордена» 
сошлись друг с другом в бою на «Тушинских маневрах»

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

На товарищеские сражения реконструкторов «Тушинские маневры» собрались десятки 
энтузиастов в рыцарских доспехах. «ВМ» узнала, как прошли традиционные бои.

Фильм режиссера Станислава Светлова «Ада» будет единственной 
российской работой на 4-м Международном фестивале детского кино.

Вчера в Никулинском районном суде начали рассматривать уголовное 
дело экс-заместителя министра просвещения Марины Раковой.

Студенты Российского университета транспорта разработали проект «Беспилотный трамвай 2035». По их мнению, 
общественный транспорт будущего должен быть значительно короче, но более вместительным и экологичным.

Вчера 16:19 Студенты Артем Леонидов и Мария Криворогова совместно с командой других молодых ученых разработали дизайн 
современного беспилотного трамвая, который в будущем сможет курсировать по улицам российских городов

Для настоящих мужчин 
нет ничего невозможного
Во дворе Московского госу-
дарственного университета 
технологий и управления име-
ни К. Г. Разумовского (Первый 
казачий университет) с само-
го утра начинается подготов-
ка к установлению нового ре-
корда. Для начала казак Тимо-
фей Поталов делает упражне-
ния на различные группы 
мышц. Обязательная процеду-
ра  — это растяжка икронож-
ных мышц, чтобы они разо-
грелись и во время самого 
главного действия не растяну-
лись. Для укрепления мышц 
челюсти казак Тимофей Пота-
лов тоже делает специальные 
упражнения. 
К маршрутке уже прикрепили 
трос с мягким кончиком, за ко-
торый зубами должен цеплять-
ся спортсмен. Поталов упира-
ется ногами в землю и бук-
вально за пару секунд перетя-
гивает машину на 10 метров. 
Со стороны кажется, что это 
слишком легко для него, но на 
самом деле это очень долгая 
и упорная работа. 
— Хоть к этому рекорду я гото-
вился всего один месяц, но та-
кое испытание стало одним из 
самых сложных в моей карье-
ре, — рассказывает Тимофей 
Поталов. — Обычно свои до-
стижения я устанавливал ру-
ками, но тут решил попробо-
вать что-то новое. Наверное, 
чтобы доказать самому себе 
и другим людям, что если муж-
чина захочет чего-то добить-
ся, то он сможет это сделать.
У собравшихся зрителей — 
студентов и преподавателей 
университета — такое испы-
тание вызвало неподдельные 
эмоции, а вот для самого сила-
ча это только «цветочки». Еще 
в сентябре 2022 года он побил 
мировой рекорд: всего за 
43 секунды руками протянул 
на девять метров электричку 
массой 402 тонны, состоящую 
из двух локомотивов и трех ва-
гонов между ними. Рекорд 
был официально зарегистри-
рован в Книге рекордов Рос-

сии, попал бы и в мировую 
книгу, если бы не санкции. По-
талов не собирается останав-
ливаться на достигнутом и хо-
чет побить мировой рекорд — 
сдвинуть железнодорожный 
состав весом 600 тонн.
— Для меня это будет настоя-
щим испытанием человече-
ских возможностей. Конечно, 
к такому событию 
следует основа-
тельно подгото-
виться и я буду ста-
раться, чтобы не 
разочаровать всех 
тех, кто в меня ве-

рит. Пока в планах сделать это 
на День Победы 9 Мая. Самое 
главное — настроить свой ор-
ганизм к этой нагрузке. Будут 
тестовые пробы, чтобы оце-
нить возможность такого ре-
корда, но я верю, что все полу-
чится и рекорд будет установ-
лен, — говорит Тимофей По-
талов.
Кроме своих многочисленных 
достижений, казак —  чемпи-
он Евразии, трехкратный чем-
пион России, чемпион Север-
ного Кавказа по пауэрлиф-
тингу и кандидат в мастера 
спорта по этому вида спорта.
— Я всегда считал, что спорт 
помогает становиться челове-
ку лучше. К сожалению, сей-
час нет возможности участво-
вать в мировых соревновани-
ях из-за несправедливых 
санкций, которые касаются 
наших спортсменов, — добав-
ляет Поталов. — Но я верю, 
что в будущем все будет хоро-
шо, мы продолжим выступать 
на международных турнирах 

и покажем, что 
россияне — самые 
сильные в мире 
и готовы на все ра-
ди победы.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Казак Тимофей Поталов зубами перекатил на 10 метров грузовой 
фургон весом более трех тонн. «ВМ» поговорила с силачом. 

рекорды
Елена Новикова и Алена 
Никишина установили 
рекорд России и мира 
по буксировке трех авто-
мобилей весом более 
15 тонн в парной тяге, 
буксируя их по лестнице. 
Руслан Курбанов и Алек-
сандр Панюков устано-
вили рекорд России 
по буксировке автодома 
весом 3 тонны и 200 ки-
лограммов. 

правила
■ Участники боя делятся 
на две команды, распо-
ложившись друг напро-
тив друга.
■ Во время сражения 
им можно пользоваться 
деревянными дубинами 
и бить по всем частям 
тела противника, кроме 
задней части ноги 
и колена. Колющие 
удары наносить запре-
щено.
■ Если у участника 
выбивают оружие 
или его валят на землю, 
он больше не имеет 
права продолжать 
бой и считается побеж-
денным.

топ-3

Разработки московских студентов
■ Студент РУДН Андрей Костылев придумал, как бороться 
с тромбозом и атеросклерозом с помощью нанороботов. 
Они вводятся в кровоток через лучевую артерию и, попа-
дая в нужное место, высвобождают лекарство, которое 
растворяет тромбы.
■ Студенты МТУСИ разработали интеллектуальный ком-
плекс, снижающий вероятность ДТП. Он представляет со-
бой блок, который отслеживает взгляд водителя и реаги-
рует на сон. Далее мерцание с определенной частотой 
пробуждает водителя.
■ Студентка МАИ Юлия Поддубная разрабатывает про-
граммное обеспечение для борьбы с загрязнением, кото-
рое оставляют после себя самолеты. Благодаря програм-
ме можно будет рассчитать траекторию полета воздушно-
го судна, которая нанесет меньше вреда окружающей сре-
де местности, где живут люди.

машина
времени

ну и как вам?

4 марта 12:35 Казак Тимофей Поталов зубами перетягивает 
автомобиль весом более трех тонн 

знай наших

Роли взрослых в полно-
метражном фильме 
«Ада» исполнили Ольга 
Озоллапиня, получившая 
премию «Золотой орел» 
за главную роль в фильме 
«Блокадный дневник», 
и Михаил Ложкин — 
актер Большого Театра 
кукол в Санкт-Пе тер бур-
ге. Это, кстати, его первая 
большая роль в кино.

справка
камера! мотор!

громкое дело
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Возглавить коллектив может 
только настоящий лидер

Согласно различным иссле-
дованиям консалтинговых 
компаний, женщины в Рос-
сии реже получают руково-
дящие должности. Особенно 
ярко эта тенденция заметна 
в государственном секторе 
и в промышленности. И все 
же Любови Граник удалось 
стать начальником произ-
водства на московском пред-
приятии. 

Любовь Леонидовна работа-
ет на заводе по производству 
нетканых материалов. В под-
чинении у нее — только муж-
чины. 
— По образованию я инже-
нер, до этого работала в пище-
вой и легкой промышленно-
сти, а на этом предприятии — 
чуть больше двух лет, — рас-
сказала она. 
Работать с мужским коллекти-
вом Любови Граник нравится. 
По ее словам, она сумела най-
ти к ним свой, особый подход. 
— Мой принцип — искать 
в людях лучшие качества и ис-
пользовать их во благо произ-
водства. Например, у кого-то 
лучше получается сборка, 
у другого — сортировка про-
дукции. Этому меня научил 
большой жизненный опыт. На 
предыдущих работах я много 
общалась с людьми, была 
и в подчинении, и руководила 
самыми разными процесса-
ми, — пояснила она. 
Благодаря такому подходу на 
производстве у Любови Лео-

нидовны всегда все четко и по 
расписанию. 
— В работе мне помогают 
и мои некоторые черты харак-
тера. Например, я достаточно 
мобильный человек, умею 
подстраиваться под любой ха-
рактер, — говорит начальник 
производства. 
Кроме того, Любовь Граник 
считает, что у нее есть опреде-
ленная харизма, помогающая 
ей руководить людьми. 
— Быть начальником может 
далеко не каждый. Даже не 
все мужчины на это способ-
ны, — добавила она. — Нужно 
уметь организовать процесс, 
иметь лидерские качества. 
Лично у меня они еще со шко-
лы. Мне все говорили в дет-
стве, что вырасту и стану ру-
ководителем. Даже результа-
ты профориентационных те-
стов подтверждали это. 
Важную роль играет и личный 
пример, который подает сво-
им подчиненным Любовь Лео-
нидовна. 
— За дисциплиной на нашем 
производстве слежу очень 
строго. И в первую очередь на-
чинаю с себя. Нужно подавать 
пример остальным. Мне ка-
жется, когда все работает чет-
ко и слаженно, то всем это 
только в плюс, — поделилась 
москвичка. 
К слову, в обязанности на-
чальника входит не толь-
ко управление персоналом. 
На заводе нетканых материа-
лов организован полный цикл 
производства. 
— Моя задача — запросить со 
склада волокно, чтобы ис-
пользовать его в работе, затем 

я определяю задачи по каж-
дой единице оборудования, 
расставляю сотрудников, сни-
маю выработку и слежу за ка-
чеством и выполнением зада-
ний — чтобы сотрудники не 
отклонялись от заданных тех-
нологом нормативов, — рас-
сказала Любовь Граник. 
Должность начальника про-
изводства — очень ответ-
ственная, поэтому свободно-
го времени у Любови Леони-
довны не так много. 
— Выходные провожу с се-
мьей. У меня дети, есть 
внук, — рассказала она. — 
Слежу за собой — хожу в спор-
тивный зал, в бассейн. Это по-
могает снять напряжение по-
сле тяжелого рабочего дня. 

21 февраля 2023 года. Начальник производства Любовь Граник держит в руках волокно, 
из которого затем на предприятии изготавливают нетканые материалы

Рабочий день 
начинается с рассветом

20 февраля 2023 года. Машинист Яника Даскалова около современного поезда «Москва» на станции «Арбатская» Филевской линии Московского метрополитена — 
девушка управляет этими составами уже почти год

Яника ехала в метро с работы 
обычным будним днем, когда 
вдруг на глаза ей попалось 
объявление о наборе жен-
щин-машинистов. Сначала 
девушка не придала этому 
значения, но затем все чаще 
возвращалась к мысли о но-
вой профессии. И в итоге ре-
шила попробовать. С того мо-
мента, а прошло уже больше 
года, она ни разу не пожалела 
о своем решении. 
— Я окончила в 2019 году Рос-
сийскую таможенную акаде-
мию, но на последних курсах 

поняла, что это совсем не моя 
специальность. После универ-
ситета поработала в логисти-
ке и маркетинге, но офисный 
труд — совсем не то, чем мне 
хотелось заниматься, — рас-
сказала Яника. 
Ей потребовался месяц, кото-
рый она провела в раздумьях, 
чтобы решиться на карди-
нальные изменения в жизни. 
В итоге Яника Даскалова на-
писала заявление на увольне-
ние и пошла учиться в Корпо-
ративный университет транс-
портного комплекса. 
— Обучение было очень слож-
ным, потому что до этого я не 
сталкивалась с техникой. 
Пришлось разбираться в та-
ких дисциплинах, как пневма-
тика, электрооборудование, 
механика. Я вставала в четы-
ре часа утра и ложилась в пол-
ночь, чтобы успевать все выу-
чить, — поделилась она. 
Но Яника поставила себе 
цель — обязательно полу-
чить профессию машиниста. 
И в итоге ей удалось справить-
ся со всеми преградами на пу-
ти к мечте. А еще ей в этом по-
могла поддержка близких. 
По словам москвички, эта ра-
бота привлекает ее в том чис-
ле своей стабильностью. А это 

в наше время довольно весо-
мый аргумент. 
— Кроме того, машинисты по-
лучают достойную зарплату, 
есть возможность карьерного 
роста. Например, в будущем 
я могу стать инструктором, — 
говорит она. 

Самый первый самостоятель-
ный выезд ей запомнился ярко. 
— Было очень волнительно. 
Совсем не так, как вместе с на-
ставником, на которого мож-
но рассчитывать. Здесь вся 
ответственность уже полно-
стью была на мне. И от этого 
было немного страшно, — 
вспоминает девушка. 
Работа машиниста метро — 
крайне непростая и очень от-
ветственная. Нужно одновре-

менно управлять составом, 
следить за всеми приборами 
в кабине, светофорами в тон-
нелях, стрелками, а заезжая на 
станцию — смотреть, чтобы 
пассажиры на заходили за 
ограничительную линию, кон-
тролировать высадку и посад-

ку людей в вагоны.
— Наша Филев-
ская линия делится 
на участки, каж-
дый из которых мы 
проезжаем с опре-
деленной скоро-
стью. Нарушать 
этот режим нель-
зя, — подчеркнула 
она. 
Сейчас женщины-
машинисты рабо-
тают только на од-
ной — Филевской 

линии. Яника Даскалова рас-
сказала, что ей нравится 
именно эта ветка метро.
— Это открытая линия. Люб-
лю летние утренние смены, 
когда выезжаю из электро-
депо, еще практически нет 
пассажиров на станциях, 
встает солнце, летают птицы, 
и я встречаю рассвет! — гово-
рит она. 
Но есть у «голубой» ветки 
и свои сложности. Например, 

непросто приходится, когда 
идет сильный снег или дождь. 
— Но пассажиры наших слож-
ностей не почувствуют никог-
да. Потому что мы знаем, как 
сделать поездки москвичей 
и гостей города комфортны-
ми и безопасными в любую 
погоду, — добавила Яника 
 Даскалова. 

В столичном 
 метро сегодня 
работают 
25 женщин-ма-
шинистов. Сре-
ди них — Яника 
Даскалова, кото-
рая управляет 
поездами на Фи-
левской линии.

Женский профиль
Завтра отмечается Международный женский день. Исторически этот праздник посвящен борьбе женщин за равные права с мужчинами. И, как показало время, 

борьба эта идет вполне успешно. Но все же в XXI веке еще есть профессии, в которых встретить женщину — редкость. «Вечерняя Москва» поговорила 
с жительницами столицы, которые выбрали для себя нестандартную сферу деятельности и добились в ней значительных успехов. 

машинист

руководитель 

Для проверки оборудования приходится 
подниматься на высоту сто метров 

Вместо игры с куклами помогала братьям 
ремонтировать автомобили

Руководитель отдела каче-
ства Евгения Перункова ра-
ботает на заводе, который за-
нимается разработкой и про-
изводством систем с приме-
нением суперконденсаторов, 
литийионных батарей и дру-
гих накопителей энергии 
в различных отраслях. 

Большую часть рабочего вре-
мени Евгения проводит на 
предприятии в Москве. Кон-
тролирует качество выпускае-
мой продукции. Но самое ин-
тересное — командировки, 
во время которых москвичка 
поднимается на высоту 
100 метров, чтобы произвести 
необходимые работы. 
— Наше оборудование — 
шкаф бесперебойного пита-
ния — установлено в ступице 
ветроэнергетических устано-
вок. Периодически я езжу, 
чтобы проверить исправность 
работы всех систем, — расска-
зала она.
Перед тем как впервые 
 подняться на высоту, Евгения 
прошла специальное обуче-
ние. Кроме того, она имеет 
третью группу допуска 

по электробезопасности до 
1000 Вольт.
— В ветроэнергетической 
установке есть башня, внутри 
которой находится специаль-
ный лифт. Чтобы подняться, 
сначала я закрепляю на себе 
страховочную привязь и с по-
мощью строп закрепляюсь 
в лифте, ведь ситуации бывают 
самые разные и вопросы безо-
пасности стоят на первом ме-
сте. Например, однажды под-
нялся сильный ветер, установ-

ку стало сильно раскачивать, 
и мне сказали срочно спускать-
ся вниз из-за угрозы урага-
на, — говорит Евгения Перун-
кова. — Выйдя из лифта, нужно 
еще подняться по металличе-
ской лестнице уже в саму сту-
пицу.
Работать на высоте москвичка 
никогда не хотела и раньше да-
же боялась. Но сейчас поднять-

ся на 100 метров от земли для 
нее не составляет труда.
— Зато какой открывается 
вид сверху, — отметила 
она. — Иногда отрываюсь на 
минутку от работы и любуюсь 
красотами Ростовской обла-
сти и Ставропольского края, 
где находятся ветроэнергети-
ческие установки с нашим 
оборудованием.

В столице налажено не-
сколько серийных произ-
водств литийионных аккуму-
ляторных батарей. На одном 
из заводов их сборкой 
(для клининговой техники) 
занимается москвичка Люд-
мила Ильина.

На предприятии девушка ра-
ботает чуть больше года. Па-
раллельно учится в магистра-
туре Московского политеха 
по направлению «Техносфер-
ная безопасность». 
— Среди сотрудников нашего 
сборочного цеха я единствен-
ная девушка. В эту профессию 
все же больше идут мужчи-
ны, — рассказывает Людми-
ла. — Но ребята мне всегда по-
могают, особенно если деталь 
тяжелая и ее надо поднять, пе-
реставить. При этом общаем-
ся и работаем мы на равных. 
Сборка литийионных батарей 
проводится строго по ин-
струкции. По словам Людми-
лы, этот процесс напоминает 
конструктор. Только в этом 
конкретном случае речь идет 
о достаточно серьезном и до-
рогом оборудовании. 

— Передо мной всегда есть 
конструкторская документа-
ция, с которой я работаю. Ес-
ли нужно, могу спаять дета-
ли — этому научилась в уни-
верситете на специальных 
курсах, — говорит она. 
Первое образование Людми-
ла получила в Казанском госу-
дарственном энергетическом 
университете по специально-
сти «Приборостроение». 
— Хотелось поработать по по-
лученной профессии, поэтому 

пошла работать на промыш-
ленное предприятие, — доба-
вила Людмила. 
Интерес к разной технике 
у нее с детства. У девушки два 
старших брата, вместе с кото-
рыми она вместо игры в ку-
клы чинила и перебирала ве-
лосипеды, автомобили, мото-
циклы. А потом хобби пере-
росло в профессию. 
— На курсе со мной училось 
27 человек, среди которых бы-
ло всего три девушки, вклю-

чая меня. Но меня это совсем 
не смущало, ведь специаль-
ность, которую я выбрала, 
мне действительно нравит-
ся, — поделилась она. 
Работая в сборочном цехе, 
Людмила следит за своей фи-
зической формой, ходит 
в спортзал, занимается легкой 
атлетикой. 
— А после смены сразу еду на 
учебу в университет. Вот та-
кой у меня график в будни, — 
говорит Людмила. 

Инженеры московских 
промышленных компаний 
могут пройти обучение 
в Московской технической 
школе Департамента ин-
вестиционной и промыш-
ленной политики Москвы 
на курсах по направлению 
«Микроэлектроника и фо-
тоника». Здесь специали-
сты смогут получить акту-
альные знания, необходи-
мые для разработки, про-
изводства и практического 
применения самых раз-
личных современных тех-
нологий.

кстати

22 февраля 2023 года. Людмила Ильина собирает 
литийионные аккумуляторные батареи

21 февраля 2023 года. Руководитель отдела качества 
Евгения Перункова проводит диагностику оборудования

в тему
Самые востребованные 
специальности, по дан-
ным Департамента труда 
и соцзащиты населения 
Москвы, в 2023 году — 
в промышленности. За-
водам нужны монтажни-
ки и регулировщики ра-
диоэлектронной аппа-
ратуры и приборов, 
слесари механосбороч-
ных работ, операторы 
станков с числовым про-
граммным управлением, 
сборщики, фрезеровщи-
ки, сварщики и другие 
специалисты.

инженер сборщик

Московский завод нетка-
ных материалов в районе 
Бирюлево Западное — 
старейшее предприятие 
отрасли по разработке 
и выпуску нетканых мате-
риалов. Здесь обеспечен 
полный производствен-
ный цикл выпуска гото-
вой продукции, контроль 
качества. Помимо этого, 
на предприятии ведется 
разработка материалов 
по индивидуальным за-
казам. В настоящий мо-
мент производственная 
гамма предприятия на-
считывает более 300 раз-
личных видов нетканых 
материалов.

справка

На сегодняшний день 
в метрополитене работа-
ют более 5 тысяч маши-
нистов электропоезда. 
Только на Большой 
кольцевой линии будут 
работать 500 специали-
стов. Среди машинистов 
метро — всего 25 жен-
щин. Они управляют по-
ездами «Москва».
Обучение в Корпоратив-
ном университете транс-
портного комплекса 
длится 4,5 месяца. 
Сегодня в Московском 
метрополитене трудятся 
более 68 тысяч че-
ловек.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Одновременно 
нужно следить 
за приборами, 
светофорами 
и пассажирами

Страницу подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА m.shevtsova@vm.ru
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точка Сегодня точку в номере ставят солистка ВИА «Самоцветы» Елена Преснякова и полицейский 2-го взвода 3-й роты 1-го батальона полка полиции по сопровождению 
поездов Управления внутренних дел на Московском метрополитене старший сержант полиции Алексей Мурозович. Вместе они исполнили знаменитые песни ан-
самбля, подарив чудесное настроение всем пассажирам станции «Курская». А прекрасной половине человечества вручили нежные весенние букеты, поздравив с на-
ступающим Международным женским днем. Песня «Не надо печалиться» буквально плыла по аванзалу «Курской», достигая платформ и радуя всех, кто оказался 
в рабочий полдень между Кольцевой и Арбатско-Покровской линией столичного  метрополитена. Сюрпризы ждут пассажиров и в сам праздник. В подземке дадут 
более 70 концертов в честь праздника на привычных площадках проекта «Музыка в метро». 

Эксперимент 
продолжается

В семье Тепляковых родился еще один 
малыш, восьмой по счету. Назвали его 
Сулейман — в честь правителя Осман-
ской империи Сулеймана Великолеп-
ного. Рождение ребенка — это всегда 
большая радость. Но в случае с Тепля-
ковыми искренне порадоваться  как-то 
не получается. Нет ясности — действи-
тельно ли там какие-то уникальные 
методики обучения, гениальные дети 

и сверхгениальный папаша-педагог? Или это цирк, где Ка-
рабас-Барабас плеткой вбивает маленьким подопечным 
знания? Элемент шоу в любом случае присутствует. 
И главный шоумен здесь отец семейства, Евгений Тепля-
ков, о котором телевидение показало уже не один скан-
дальный сюжет. То он качает права в МГУ, то нападает на 
журналистов. Выглядит странно, шорты эти, борода и при-
ческа как у матроса с «Черной жемчужины». Легенда 
о том, что живет семейство в однокомнатной квартире: 
неравнодушные люди в Сети проводили собственные 
«расследования», доказывали, что Те-
пляковы снимают большую квартиру, 
да и выплаты от государства «на круг» 
получаются около двухсот тысяч руб-
лей. В общем, публика хором кричит: 
«Не верю!» и швыряет в Карабаса гни-
лые помидоры. А тот ловко уворачива-
ется и доказывает какую-то свою прав-
ду: система образования в корне не-
верная, а они, Евгений и Наташа Те-
пляковы, изобрели новый подход 
к детям. По-тепляковски, школу мож-
но окончить лет в десять и поступить 
в лучший вуз Москвы. Алиса и Хейм-
далль, старшие дети Тепляковых, как 
раз и демонстрируют «превосходство» 
над традиционной школой. В то время как мой сосед Даня, 
мальчик одиннадцати лет, теряет в школьной раздевалке 
то шапку, то сапог, не может выучить «Мороз и солнце, 
день чудесный», пишет как курица лапой и каждую сво-
бодную минуту посвящает игрушкам в телефоне, — Алиса 
окончила курсы психологов и готова проводить консуль-
тации, а Хеймдалль в девять лет получил аттестат. Прав 
или не прав Евгений Тепляков, покажет время. Приятно 
видеть мужчину, для которого дети — это дело всей жизни. 
Но жена его Наташа выглядит совершенно измученной, 
дети — бледненькими и без улыбок. Конечно, Тепляков — 
не первый экспериментатор, который «проектом», «биз-
несом» делает мягкий и податливый материал — соб-
ственных детей. Были и новаторы Никитины, родители 
семерых детей, которые по сравнению с Тепляковыми вы-
глядят какими-то наивными... Но ведь известен и конеч-
ный результат — дети-то выросли, хоть и образованные, 
но — обыкновенные. Не гении. Таким же результатом мо-
гут похвастаться большинство «обычных» семей, где дети 
развиваются согласно возрасту. А вот Бенджамина Спока 
«благодарные» сыновья хотели сдать в дом престарелых. 
С Тепляковыми сейчас, что называется, «эксперимент 
в ходу». Какой будет результат — посмотрим. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Россияне стали 
чаще пользоваться 
услугами курьеров.
И как вам?

АРТЕМ СОКОЛОВ
ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ КОМПАНИЙ 
ИНТЕРНЕТТОРГОВЛИ 

Это хорошая статистика, 
и она отражает современную 
тенденцию. Потребительские 
запросы — основной драйвер 
развития любых изменений 
на рынке товаров и услуг. 
В столице, например, достав-
ка только свежесваренного 
кофе в два раза превысила го-
довой план, а в большинстве 
регионов этот сервис просто 
отсутствует по причине низ-
кого спроса. Кроме того, 
в крупных городах лучше раз-
вита инфраструктура, что так-
же влияет на развитие серви-
са курьерских доставок. А вот 
в городах-миллионниках ку-
рьерская доставка востребо-
вана и хорошо развита. Одна-
ко даже в Москве люди нарав-
не с доставкой на дом любят 
использовать и самовывоз из 
магазинов или пунктов выда-
чи заказов.

ИГОРЬ БЕРЕЗИН
ПРЕЗИДЕНТ 
ГИЛЬДИИ МАРКЕТОЛОГОВ 

Я бы не согласился с тем, что 
доставки стали настолько вос-
требованы. Да, число потре-
бителей, которые прибегают 
к услугам курьеров, постепен-

но увеличивается. Однако не 
так, чтобы за одну зиму в три 
раза по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года. Поскольку нет никаких 
серьезных причин, которые 
могли бы установить эту тен-
денцию. Проще говоря, на 
рынке курьерских услуг ниче-
го радикального сейчас не 
происходит. Активно обра-
щаться к услугам доставки 
россияне начали в период се-
рьезного распространения 
коронавирусной инфекции, 
когда многие перешли на уда-
ленный режим работы. 

ПАВЕЛ ШАПКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
СОЮЗА ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Число российских потребите-
лей, которые пользуются ус-
лугами курьеров, постоянно 
увеличивается. В этом случае 
результаты российского бан-
ка кажутся логичными. Во-
первых, такая возможность 
покупать товары — это очень 
удобно для многих категорий 
граждан. Особенно для жен-
щин, которые преимуще-
ственно занимаются домаш-
ним хозяйством. Согласитесь, 
им проще доплатить за до-
ставку, чем нести тяжелые 
сумки до своего дома. Более 
того, в некоторых продукто-
вых магазинах доставка бес-
платная, из-за чего эта услуга 
кажется особенно привлека-
тельной. Более того, это будет 
удобно во время переезда или 
ремонта. Оба занятия отни-

Жители страны стали чаще выбирать курьерские доставки. По данным российского 
крупного банка, общее число платежей за такие услуги по сравнению с зимним сезо-
ном 2021–2022 годов выросло втрое, а средний чек подрос на 18 процентов — 
до 2913 рублей. 

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

мают довольно много энер-
гии. А курьерская служба — 
удачный вариант вложения 
денег, поскольку экономит 
самый главный ресурс — вре-
мя. В последнее время потре-
бители начали меньше жало-
ваться на сроки доставки то-
варов. Во-вторых, курьерская 
доставка при заказе в режиме 
онлайн дает возможность рос-
сийским потребителям ку-
пить те товары, которых нет 
на полках в магазине. Такой 
маркетинговый ход тоже по-
влиял на эту тенденцию.  

НИКИТА МАСЛЕННИКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ НАПРАВЛЕНИЯ 
ФИНАНСЫ И ЭКОНОМИКА 
ИНСТИТУТА СОВРЕМЕННОГО РАЗВИТИЯ

Не думаю, что эта статистика 
говорит о чем-то хорошем, 
 например об улучшении 
 материального положения. 
В 2022 году заработные пла-
ты, а также реальные распола-
гаемые доходы населения 
снизились на один процент по 
сравнению с 2021 годом. Эти 
показатели соответствуют ди-
намике жизненного уровня 
российских потребителей. 
Поэтому тот факт, что многие 
готовы платить за доставку 
еды, не говорит об их достой-
ном финансовом положении. 
Вероятнее всего, это означает 
перераспределение расходов. 
Если потребители потратили 
деньги на курьера, то сэконо-
мили на покупке какого-ни-
будь товара. Многие вырабо-
тали привычку покупать това-
ры дистанционно еще во вре-
мя пандемии. А теперь не 
могут от нее отказаться, пото-
му что это удобно. Проще при-
нимать большой пакет с про-
дуктами от курьера на пороге 
дома, чем ждать очередь пе-
ред кассой, чтобы оплатить 
товары. 

Букет цветов дольше останется 
свежим вдали от фруктов

Цветы женщинам надо да-
рить как можно чаще, но 
на 8 Марта — обязательно. 
Беда в том, что большинство 
мужчин в цветах почти 
не разбираются. Специально 
для них «ВМ» собрала под-
сказки от президента Ассо-
циации российских флори-
стов Валентины Сафроновой 
(на фото).

Валентина, можно ли в Москве 
купить приличные цветы 
в бюджетном сегменте?
Можно съездить на Рижский 
рынок возле метро «Риж-
ская», где множество фирм 
и частных продавцов ведут 
оптово-розничную торговлю 
цветами. Цены там полуоп-
товые, то есть повыше опто-
вых, но существенно ниже 
розничных. Самые бюджет-
ные цветы — тюльпаны. 
На рынке они наши, россий-
ские: из Подмосковья, Ка-
лужской, Тульской и Пензен-
ской областей, есть и из Крас-
нодарского края. В тюльпа-
нах надо обращать внимание 
на внешний вид цветов. Осо-
бенно тех, что везутся изда-
лека — из Краснодара, Став-
рополья. 
Как правильно выбрать букет, 
чтобы он не завял через день? 
Лучше брать тюльпаны полу-
окрашенные. Многие пугают-
ся, что цветок неказистый, 
бутоны маленькие и неяркие, 
но в этом и секрет. Тюльпаны 
в воде продолжают расти не-
сколько дней. И если вы купи-
те еще не раскрывшиеся цве-
ты, они будут подрастать 
и раскрываться прямо в вазе. 
И, если вы относитесь к по-
дарку цветов не формально, 
просто для галочки, а с ду-
шой, то лучше возьмите для 
любимых женщин слегка 
окрашенные и с еще неболь-
шими плотными бутонами. 
Тогда они будут вас радовать 
неделю, а то и чуть дольше. 
А вот если бутоны тюльпана 
уже большие и хорошо окра-
шены, их продавцы еще пере-
вязывают тоненькой рези-
ночкой, вот такие лучше не 
покупать. В вазе они простоят 
всего один-два дня, а затем за-
вянут и осыпятся. 

Нужно ли что-то добавлять 
в воду в вазе, чтобы цветы сто-
яли дольше?
Есть много сказок и поверий 
про такие добавки, продаются 
и специальные составы. Но 
я бы советовала просто поста-
вить цветы в минеральную во-
ду — «Нарзан», «Боржоми», 
«Ессентуки», или в минераль-
но-газированную — «Ново-
терскую», «Архыз». Это отно-
сится к любым цветам, по-
скольку они лучше стоят в во-
де, где есть углекислый газ.
А есть ли какие-нибудь секре-
ты размещения цветов в поме-
щении?
Например, если вы купили ро-
зы, то их лучше ставить по-
дальше от фруктов. Особенно 
если ваза с цветами у вас сто-
ит на кухне. Бананы, яблоки, 
груши, персики, сливы — да 
практически любые фрукты 
выделяют фитогормон эти-
лен, его еще называют «гор-
моном зрелости». Он ускоряет 
процессы созревания, и при 
его воздействии цветы бы-
стрее вянут. Розы весьма чув-
ствительны к этилену, и, если 

вы их поставите вместе 
с фруктовой корзиной, они за-
вянут за пару дней. К другим 
цветам это тоже относится, 
этилен им свежести не доба-
вит. Так что цветочную вазу 
лучше ставить в другой сто-
роне комнаты от емкостей 
с фруктами.
А когда пройдут праздничные 
дни и цветы завянут, как луч-
ше их утилизировать?
Если вы купили просто сами 
цветы и они у вас стояли в ва-
зе, то их можно выкидывать 
как обычный органический 
мусор. Но вот если вы купили 
специально составленный бу-
кет в корзине или какую-то 
композицию, где цветы стоят 
во флористической зеленой 
губке, то в этом случае лучше 
не полениться и разобрать бу-
кет. Сами цветы выбросить 
с органическим мусором, 
а губчатую основу выбрасы-
вать с общими отходами, ко-
торые не перерабатываются.
А можно ли использовать увяд-
шие  цветы в переработку для 
дачных участков, например 
в перегной — как удобрение 
для садов-огородов?
Цветы, которые везутся к нам 
как подарочные, выращены 
в больших теплицах, а во всех 
теплицах есть вредные насе-
комые. В больших хозяйствах 
с ними борются с помощью 
мощных химикатов. Конеч-
но, там, где есть положенный 
по закону контроль, выдер-
живают безопасный для чело-
века уровень этих химикатов, 
ну и, конечно, никто не рас-
считывает, что подарочные 
цветы, грубо говоря, кто-то 
станет есть. А если вы их ис-
пользуете как удобрение для 
грядок на вашем огороде, то 
химикаты, конечно, попадут 
в почву и в итоге могут ока-
заться в вашем урожае. По-
вторю: у добросовестных про-
изводителей налажен кон-
троль за безопасными дози-
ровками и лекарственной 
химии, и удобрений, но 
я бы все-таки советовала не 
рисковать. Если вы живете 
в городе, то увядший букет 
лучше просто выкинуть в кон-
тейнер. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

дата

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

 ● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

 ● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

 ● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

НедвижимостьЮридические
услуги

Искусство 
и коллекционирование

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Открыла женщинам 
дорогу в космос
Вчера первая в мире женщи-
на-космонавт, Герой Совет-
ского Союза Валентина Те-
решкова (на фото) отметила 
86-летие. 

Поздравил именинницу пре-
зидент России Владимир 
 Путин. Он отпра-
вил телеграмму.
Вице-президент 
Федерации космо-
навтики России 
Олег Мухин под-
черкнул, что 2023 
год — знаковый 
для всей отрасли. 
В июне исполняет-
ся 60 лет полета первой в мире 
женщины-космонавта. К этой 
дате Центробанк России пла-
нирует выпустить памятную 
монету, посвященную полету 
Терешковой. 
— Сам факт того, что этот по-
лет состоялся, заслуживает 
огромного уважения, — рас-
сказал «ВМ» Олег Мухин. — 
Безусловно, его даже можно 
приравнять к полету Юрия 
Алексеевича Гагарина. 
Сейчас, по словам Мухина, го-
товятся женские экипажи 
к полету на Марс. И все они по-
могают человечеству продви-
гаться в изучении космоса. 
— Но уникальность Валенти-
ны Владимировны в том, что 
она заслуживает подража-
ния, — сказал вице-президент 
Федерации космонавтики. — 
Все, чем бы она ни занима-
лась, показывает ее увлечен-
ность, готовность полностью 
отдать себя работе. 
Мухин добавил, что после по-
лета Терешкова стала гордо-
стью нашей страны. 
— Хочется пожелать ей здоро-
вья, продолжения участия 

в больших делах, — поделился 
Олег Мухин. — Тем более вид-
но, как активно она участвует 
в деятельности Госдумы, ра-
боте с молодежью. Она — при-
мер для всех нас. 
А коллега Терешковой космо-
навт Елена Серова пожела-

ла имениннице 
в первую очередь 
крепкого здоровья 
и весеннего на-
строения. 
— Можно ска-
зать, что Валенти-
на Владимировна 
буквально откры-
ла всем женщинам 

дорогу в космос, — подели-
лась с «ВМ» Елена Серова. — 
Я искренне поздравляю ее 
с днем рождения. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

ГАЗЕТА ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА 
ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ К ПОЗДРАВ
ЛЕНИЯМ И ЖЕЛАЕТ ВАЛЕНТИНЕ 
ТЕРЕШКОВОЙ СЧАСТЬЯ, ЗДОРОВЬЯ, 
УСПЕХОВ ВО ВСЕХ НАЧИНАНИЯХ!

досье
Валентина Владимиров-
на Терешкова родилась 
6 марта 1937 года в де-
ревне Большое Маслен-
никово Тутаевского рай-
она Ярославской обла-
сти. В отряд космонавтов 
Терешкова была зачис-
лена 12 марта 1962 года, 
а свой полет совершила 
16 июня 1963 года на кос-
мическом корабле «Вос-
ток-6». Герой Советского 
Союза, генерал-майор.

По словам экспертов-
флористов, в Междуна-
родный женский день са-
мыми популярными цве-
тами традиционно явля-
ются розы, тюльпаны 
и мимозы. Розы лидиру-
ют в рейтинге всегда. 
У тепличных тюльпанов 
как раз в начале марта 
период цветения, и их бе-
рут  из-за свежести. А ми-
мозы официально при-
знаны Советом итальян-
ских женщин символом 
8 Марта.
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